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Российские ученые ежегодно проводят 
исследования новейших материалов, 
способных «раскачать» рынок деревян- 
ного домостроения. В 2021 году такая 

программа утверждена даже Минстроем 
РФ. Материал «ФАКТЫ ДЛЯ ОТВЕТОВ» 
убедит вас в том, что отечественная 
отраслевая наука по-прежнему в цене

В лесу можно столкнуться с массой не- 
удобств. Широко известный в Интернете 
блогер Адвокат Егоров не видит в этом 
для себя ограничений, а наоборот, как бы 

отталкиваясь от них, удивляет подписчи-
ков. В статье «ПИЛОРАМА ОТ БЛОГЕРА» 
вы узнаете о способе, который поможет 
идеально распилить бревно в лесу

О грядущем запрете на вывоз круг- 
лого леса из России можно найти 
самую разнообразную информацию. 
Однако соответствующие изменения в 
таможенном законодательстве прак-
тически не освещаются аналитиками 

и экспертами. Наша редакция собрала 
наиболее интересные факты по теме 
и даже обратилась в пресс-служ-
бу ФТС с официальным запросом. 
Подробности читайте в материале 
«ВЫЗОВ В ОБРАБОТКЕ»
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Богатая своими лесами Сибирь вели-
кодушно задаривает ими все челове-
чество. Конечно, лучше бы не просто 
вывозить дары природы за границу, 
а сделать что-то полезное на родной 

земле. В материале «СИЛА В СИБИРИ» 
вас ждет репортаж из Красноярского 
края, где состоялся запуск иннова-
ционного деревообрабатывающего 
производства
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В рамках материала «ЛПК РОССИИ – 
ПОСЛЕДНИЙ ШАНС?» мы рассуждаем 
о прошлом, настоящем и будущем 
отечественной деревообрабатываю-

щей промышленности. Помогает нам 
в этом нелегком деле известный уче-
ный и практик Александр Михайлович 
Сумароков

https://www.meb-expo.ru/
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ЛУЧШИЙ СБОРЩИК МЕБЕЛИ

В августе этого года в Пензе состоится конкурс профессионального мастерства «Лучший 
по профессии» в номинации «Лучший сборщик корпусной мебели». Мероприятие орга-
низовано региональным министерством промышленности и инновационной политики.

В
ведомстве отметили, что мебельное 
производство развивается динамич-
но – сейчас на территории региона 
производством мебели занимает-

ся около 200 предприятий, что составляет 

7  % от общего количества обрабатываю-
щих производств. Даже в прошлом, крайне 
сложном «ковидном» 2020 году мебельными 
предприятиями области отгружено продук-
ции на сумму 9,3  млрд  руб., или 138  % к ана-

логичному периоду 2019  года. Численность 
работающих в данной отрасли – более 4 тыс. 
человек, при этом средняя заработная пла-
та составляет 30  тыс.  руб., что на 9  % выше 
соответствующего периода прошлого года. 
В  министерстве отметили стабильную ра-
боту таких предприятий, как ООО «МК  Ле-
ром», ИП Стеклянников В. М., «SV-Мебель», 
ООО «МК «Пеликан», ООО «Термит», ООО 
«Вавилон  58». Важно и то, что мебельными 
компаниями ведется постоянная работа по 
модернизации производства и увеличению 
производственных мощностей. За I  полуго- 
дие 2020  года объем инвестиций вырос в 
3,9  раза к соответствующему периоду про-
шлого года и составил 476,1 млн руб. Законо-
мерно, что многие предприятия мебельной 
отрасли Пензенской области активно разви-
вают и экспортную деятельность. Так, основ-
ными экспортерами являются: ИП Стеклян-
ников В. М., «SV-Мебель», ООО «Мебельная 
фабрика «Сурская мебель», ООО  «Мебель-
ная компания «Стиль», ООО «ДСВ Мебель», 
АО «Фотон».

Региональный конкурс должен повысить 
престиж такой важной профессии, как сбор-
щик мебели, и привлечь в мебельную отрасль 
молодые кадры.

Информация и фото с официального сайта 
правительства Пензенской области

СТО ТЫСЯЧ ЗА ПУШКИНА

В июне назвали победителей первого фестиваля деревянных скульптур в городе 
Череповец, в котором приняли участие мастера из Череповца, Тарногского Городка, 
Великого Устюга, Тотьмы, Рязани, Тулы, Сергиева Посада и Беларуси. У

частники конкурса шесть дней пи-
лили, строгали, вырезали и зачища-
ли фигуры. Победителем фестиваля 
стал белорус Денис Аранский, он вы-

резал фигуру Пушкина.
– Давно хотел изваять Александра Сергее-

вича, а тут все совпало. Самым сложным было 
резать черты лица, чтобы поэт был узнаваем, 
а не был карикатурой. Резьба по дереву – моя 
профессия, но в Череповце я оказался впервые. 
Здесь мне понравилось, все организовано на 
высшем уровне, – поделился Денис Аранский. 

Второе место в конкурсе заняла команда 
«Быть добру» из Сергиева Посада, третье место 
поделили череповецкие команды «Короеды» и 
«Мастер Икс». Обладатели первого и второго 
места получили 100 и 80 тыс. руб., команды, за-
нявшие третье место, поделят 60 тыс.

И теперь у города два имиджевых конкурса: 
зимой здесь создают прекрасные ледяные, а  ле-
том  – деревянные скульптуры. Которые после 
окончания конкурса и награждения победителей 
перевезли в городской парк культуры и отдыха. 
Ключевые фигуры расставили вдоль дорожки 
на Тропе сказок вокруг веревочного городка. 
Пушкина на скамье поставили между двух дубов, 
с  котом и русалкой. Новые скульптуры украсят 
любимое место отдыха жителей города.

Информация и фото с официального сайта 
администрации города https://cherinfo.ru

СТРОИМ ВМЕСТЕ

года специалисты Рослесинфорга проводят ле- 
соустройство. ВЭБ.РФ профинансирует созда-
ние завода. Стоимость проекта оценивается в 
178 млрд руб.

Проект обеспечит глубокую переработку 
заготавливаемой балансовой древесины в рес- 
публике и рост несырьевого экспорта продук-
ции с высокой добавленной стоимостью. Вы-
полнение таких задач заложено в Стратегию 
развития лесного комплекса Российской Фе-
дерации до 2030 года, утвержденную в январе, 
и  направлено на переход к интенсивной мо-
дели ведения лесного хозяйства внутри стра-
ны. Проектируемая мощность предприятия 
составит около 1,5 млн тонн продукции в год. 
В регионе появится около 700 высокотехноло-
гичных рабочих мест.

В этом году лесоустроители Рослесинфор-
га выполнят полевые и камеральные работы. 
С  помощью наземных измерений и материа-
лов космической съемки они определят так-

сационные показатели – проведут «перепись» 
лесных ресурсов. Лесоустройство охватит 
925 тыс. га (9250 км2) Сегежского лесничества 
республики. По состоянию на 1  июня глазо-
мерная таксация лесов проведена на площади 
почти 50 тыс. га. Работы по лесоустройству бу-
дут завершены к концу года.

На 2022 год запланирована разработка про-
екта освоения лесов и его сопровождение при 
государственной экспертизе. Полностью за-
вершить комплекс работ планируется до 1 ав-
густа 2022 года.

Проведение лесоустройства поможет опре-
делить ежегодный допустимый объем изъ- 
ятия древесины, запланировать мероприятия 
по охране, защите и воспроизводству лесов 
и разработать проект освоения лесов. Также 
специалисты подготовят планы организации 
и развития сырьевой базы комбината.

Источник: ФГБУ «Рослесинфорг»
S

egezha Group и ВЭБ.РФ договорились 
о совместной реализации проекта 
строительства нового целлюлозно-бу-
мажного комбината в Сегежском лес-

ничестве Карелии, для которого с прошлого 

РЕСУРС В ПОДАРОК

И
ркутская область может ежегодно 
выделять инвесторам до 15  млн  м3 
свободных лесов – об этом сообщил 
заместитель министра лесного ком-

плекса региона Эдуард Филиппов на заседа-
нии правительства Иркутской области.

Рассмотрение вопроса о наличии лесных 
ресурсов, которые потенциальные инвесто-
ры могут использовать для заготовки дре- 
весины, было инициировано губернато-
ром Иркутской области Игорем Кобзевым. 
В своем ежегодном послании он подчеркнул, 
что регион нуждается в мощных инвестици-
онных проектах, нацеленных на развитие 
деревянного домостроения с применением 
самых современных технологий.

Эдуард Филиппов отметил, что свободные 
лесные ресурсы имеются преимущественно в се-
верных районах области, труднодоступных для 
освоения. Но при условии развития потенци-
альными инвесторами лесной дорожной сети 

комплексное освоение таких участков станет 
возможным. Также это положительно повлияет 
на мероприятия по охране и защите лесов.

– Министерство лесного комплекса Иркут-
ской области готово содействовать потенциаль-
ным инвесторам в сфере деревянного домостро-
ения и обеспечить формирование необходимых 
лесных участков в максимально короткие сро-
ки, – заверил заместитель министра.

Участки могут предоставляться на кон-
курсной основе либо по приоритетной 
инвестиционной программе с условием 
использования заготавливаемой древеси- 
ны строго в рамках концепции инвестицион-
ного проекта по деревянному домостроению 
с использованием высокотехнологичных без-
отходных способов деревообработки. Среди 
потенциальных инвесторов в Иркутской об-
ласти – четыре таких предприятия.

Официальный портал Иркутской области
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ПО МАТЕМАТИЧЕСКОЙ
СИСТЕМЕ

П
етербургский комбинат «Свезы» вне-
дряет специальную компьютерную 
программу для совершенствования 
планирования производства и сни-

жения коэффициента расхода сырья. Она рас-
считывает, сколько шпона каких сортов нужно 
произвести для выполнения поступающих за-
казов, а также формирует оптимальные карты 
раскроя фанерных листов при изготовлении 
продукции нестандартных форматов.

Для совершенствования системы планиро-
вания производства эксперты центра техноло-
гического развития петербургского комбината 
«Свезы» разработали новую компьютерную 
программу. В  ее основу заложены методы ли-
нейной алгебры. Новая утилита рассчитывает 
объем и сортовое соотношение необходимых 
запасов шпона для выполнения поступаю-
щих заказов с учетом производственных мощ-
ностей. Прежняя система планирования не 
учитывала баланс имеющегося на комбинате 

шпона в сортовом разрезе. Это приводило к пе-
риодическому возникновению дефицита или 
избытка отдельных его сортов.

Кроме того, новая программа позволяет фор-
мировать оптимальные карты раскроя фанер-
ных листов для изготовления продукции не-
стандартных форматов. До ее внедрения расчет 
карт производился вручную. Это приводило к 
излишнему образованию фанерной обрези (так 
называемой полосы)  и, следовательно, повы-
шенному коэффициенту расходования сырья. 
Новая утилита сопоставляет все поступающие 
на комбинат заказы и на основе математиче-
ского моделирования формирует оптимальные 
карты раскроя. Это позволяет свести к миниму-
му количество обрезков.

Петербургский комбинат  – флагман про-
изводства кастомизированной продукции в 
«Свезе». Более половины производимой им 
фанеры изготавливается по индивидуальным 
заказам клиентов. Как правило, это фанера 

нестандартных размеров и геометрических 
форм. В связи с этим выстраивание планиро-
вания с математической точностью особенно 
важно как для экономической эффективно-
сти, так и с точки зрения ответственного при-
родопользования и бережного отношения к 
природным ресурсам.

Источник: «Свеза»

СИБИРСКИХ ГРАНУЛ
СТАНЕТ БОЛЬШЕ

ПОЗДРАВИЛ
И ПОДДЕРЖАЛ

Г
убернатор Псковской области Михаил 
Ведерников посетил новое предприя- 
тие по лесопереработке ООО  «ОСКО- 
Инвест», которое открылось в деревне 

Спасовщина Псковского района. Глава регио-
на поздравил инвестора с открытием завода и 
обещал поддержку в развитии.

В первый этап реализации компания вложила 
порядка 1,5 млрд руб. Создано около 150 рабочих 
мест. «Нам очень важно, чтобы в населенных 
пунктах появлялись новые производства, от-
крывались новые рабочие места. Это позволит 
людям оставаться на местах, получать достой-
ную заработную плату. Инвестор у нас прове-
ренный, ответственный. И думаю, что он будет 
оказывать помощь и в благоустройстве террито-
рий ближайших населенных пунктов. А  мы, в 
свою очередь, тоже вам будем помогать», – заме-
тил Михаил Ведерников.

Губернатор обратил внимание, что в про-
фильном Комитете будет рассмотрена заявка 
компании на реализацию приоритетного инве-
стиционного проекта в области освоения лесов. 
После этого она с необходимым пакетом доку-
ментов будет направлена в Рослесхоз для согла-

На комбинате «Свеза» в Новаторе завершен 
очередной этап крупного проекта по рекон-
струкции системы приточно-вытяжной вен-
тиляции. Его главная задача – нормализо-
вать воздушный баланс в производственных 
цехах, чтобы людям было удобно и комфортно 
работать. К примеру, только один из венти-
ляторов ежечасно «вытягивает» 12 000 м3

нагретого воздуха с участка лущения шпона.
По мнению экспертов, с завершением рекон-
струкции приточно-вытяжной вентиляции во 
всех производственных помещениях, усло-
вия труда работников комбината значительно 
улучшатся. Общий объем инвестиций в улуч-
шение микроклимата составит 65 млн руб., 
вложения текущего года – 10 млн руб.

Источник: «Свеза»

УСЛОВИЯ ТРУДА

В ближайшее время австрийская компания 
«Хасслахерлес» построит в Новгородской 
области новый завод по производству эле-
ментов деревянного домостроения, востре-
бованных сегодня в России. Общий объем 
инвестиций составит около 2 млрд руб. 
Одновременно с началом строительства 
компания планирует увеличить и объемы 
заготовки древесины. Подготовка лесной 
инфраструктуры уже начата. Лесовозная 
дорога протяженностью 27 км соединит 
расчетную лесосеку с производством.

Пресс-центр 
правительства Новгородской области

МИЛЛИАРДЫ 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ

Примечательно, что с оборудованием произ-
водства Hekotek компания ООО «Атлант» зна-
кома не понаслышке. Так, на лесозаводе в Усть- 
Илимске работает целый комплекс оборудова-
ния Hekotek – от подачи бревен на пиление до 
сортировки сырых пиломатериалов. А на другой 
площадке – в п. Янталь – не только до сих пор 
работает оборудование, поставленное Hekotek 
еще в 2002 г., но и строится новый лесопильный 
завод с участием Hekotek. 

Л
етом 2022 года в Иркутской области 
начнет работу еще один грануль-
ный завод, контракт на поставку 
оборудования для которого подпи-

сали ООО «Атлант» и AS Hekotek (Эстония).
Новый завод будет построен на площадке 

лесопильного завода компании в Усть-Илим-
ске – перерабатывать планируется собствен-
ные отходы лесопилки. Причем сырьем для 
будущих гранул станут не только опилки, но 
и щепа, которую в процессе производства 
требуется лишь дополнительно измельчить 
до фракции опилок. 

Изначально предполагалось, что завод бу-
дет выпускать 60  тыс.  тонн готовых гранул 
в  год, однако уже в процессе обсуждения 
проекта и подробной оценки ресурсной базы 
будущего производства было принято ре-
шение увеличить его мощность в 2  раза  – до 
120  тыс.  тонн гранул. Для такого объема в 
проекте предусмотрены 4 пресс-гранулятора 
CPM Europe и 4  барабана для сушки сырья 
собственного производства Hekotek.

Основным рынком сбыта будущих гранул ста-
нет Европа. Как известно, на сегодняшний день 
железнодорожный транспорт является для си-
бирских гранульщиков единственно возможной 
альтернативой отправки гранул покупателям, 
поэтому для временного хранения объема го-
товых гранул предусмотрен силос вместимо-
стью 4000 тонн. Это позволит заводу отгружать 
пеллеты достаточно крупными партиями. 
А  возможность контейнерной отгрузки пеллет 
в дополнение к отгрузке биг-бэгами в случае с 

отправкой по железной дороге обеспечивает до-
полнительное удобство и преимущество.

Уже в декабре текущего года начнется от-
грузка оборудования с завода-изготовителя 
в Эстонии в Усть-Илимск. На март 2022  года 
запланировано начало монтажа, а летом завод 
ООО «Атлант» выпустит свои первые гранулы.

По словам руководителя проектов ООО «Ат-
лант» Дмитрия Гиденко, современное пред-
приятие  – это не просто современное обо-
рудование. Это еще и верно выстроенная 
экологическая политика. Поэтому перера-
ботка отходов производства на предприяти-
ях ЛПК сегодня – это не только возможность 
получения дополнительного дохода, но и про-
явление экологической ответственности, ко-
торые в комплексе обеспечивают ощутимый 
синергетический эффект. 

Hekotek.com

сования в части лесосырьевого обеспечения. 
Кроме того, Минпромторг России ранее одоб- 
рил включение проекта в механизм поддержки 
корпоративных программ повышения конку-
рентоспособности (КППК), который действует 
в рамках нацпроекта «Международная коопера-
ция и экспорт». «Будем вас сопровождать в руч-
ном режиме. Я надеюсь, что будет принято по-
ложительное решение, тогда перебоев, проблем 
с сырьем не будет. Это позволит предприятию 
четко, стабильно работать, развивать производ-
ство, возрождать прилегающие территории», – 
заметил губернатор.

Гендиректор компании Сергей Садовский 
поблагодарил руководство региона за под-
держку и рассказал, что в рамках первой оче-
реди возведен и запущен лесоперерабатываю-
щий завод по производству обрезной доски. 
«Надеюсь, наш проект окажет положительное 
влияние на экономику Псковской области и мы 
сможем пополнить бюджет региона налоговы-
ми поступлениями», – заметил инвестор. В на-
стоящее время производство работает в 3 сме-
ны, в ближайшее время планируется переход на 
4-сменную работу.

Глава региона прошел по производственной 
площадке и оценил реализацию первого эта-
па инвестиционного проекта. До этого завод 
работал в тестовом режиме, настраивая обо-
рудование.

В рамках визита Михаил Ведерников ос-
мотрел всю производственную цепочку: цех 
лесопереработки, биржу сырья, сушильный 
комплекс, цех упаковки, сортировки. Глава 
региона оценил и качество готовой продук-
ции. Сергей Садовский рассказал, что проект 
предполагает создание полного цикла глу-
бокой переработки круглого лесоматериала, 
включая переработку древесных отходов. 
Всего проектом запланировано три этапа. 
В  рамках 2 и 3 этапов планируется возвести 
завод и наладить производство по выпуску 
блоков для поддонов. Планируемый общий 
объем инвестиций – 4,7 млрд руб.

По информации с официального сайта 
госорганов Псковской области
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СИЛА В СИБИРИ

Кежемский район Красноярского края расположен по среднему течению реки Ангары, 
правого притока Енисея. На западе район граничит с Богучанским районом Красно-
ярского края, на юге и востоке – с Усть-Илимским и Чунским районами Иркутской 
области, на севере – с Эвенкийским районом. Все это – наиболее лесистая часть 
региона, ведь на северо-восточную часть приходится 60 % таких территорий. Имен-
но в этой местности, в городе Кодинск, работает предприятие по деревообработке, 
создателем которого является один из крупнейших инвесторов и арендаторов лесного 
фонда Сибири – ООО «Ангара Лес». Ассортимент продукции включает пиломатериалы, 
строганый погонаж, пеллеты и топливную щепу.

Новый завод вошел в топ-50 предприятий 
лесной сферы РФ, а его производственные 
мощности сравнимы лишь с тремя другими 
крупными предприятиями края, действую-
щими на рынке более 10 лет. 

– Мы создали фактически с нуля предприятие 
полного цикла переработки. В труднодоступ-
ных местах страны, где пришлось строить 
даже дороги...
Тогда как большинство лесозаготовительных 
и деревообрабатывающих компаний в Красно-
ярском крае ведут свою историю с советских 
времен, и у них был мощный толчок за счет 
оставшегося оборудования и специалистов. Мы 
сами подбирали команду, вдумчиво формиро-
вали производственные линии, многие из них 
комбинированные, максимально соответствую-
щие нашим нуждам. В результате правильных 
решений мы построили завод и на два года 
раньше вышли на полную проектную мощ-
ность, а главное – успешно «обкатали» модель 
создания деревообрабатывающего предпри-
ятия. Теперь мы готовы масштабировать этот 
проект на другие регионы, а также оказывать 
помощь коллегам – делиться опытом, помогать 
и учить, чтобы подобных предприятий стало 

больше. Это очень важно в связи с введением 
запрета на вывоз необработанной и грубо 
обработанной древесины с 1 января 2022 года, 
который инициировал Президент РФ Владимир 
Владимирович Путин. Новые законодатель-
ные инициативы, несомненно, должны ре-
формировать систему лесоустройства нашей 
страны, а также подтолкнуть предприятия 
к активным и быстрым действиям в направ-
лении глубокой переработки древесины и 
обеспечить приток инвестиций в лесной ком-
плекс и создание новых производств. Работа 
ООО «Ангара Лес» существенно повышает 
финансовую эффективность лесной промыш-
ленности, ведь речь идет о производстве 
продукта с добавленной стоимостью, а не об 
отправке всей полученной при лесозаготов-
ках древесины на экспорт. Новый дерево- 
обрабатывающий завод внесет существен-
ную лепту в развитие лесоперерабатываю-
щей промышленности Красноярского края.

комментарий

Сергей Тарасюк 
директор ООО «Ангара Лес», 
член генерального совета общественной организации «Деловая Россия»

В
России функционирует немало де-
ревообрабатывающих производств, 
но при создании скольких из них 
использовался осознанный подход? 

Такой почерк сразу бросается в глаза. Думаю, 
меня поймут любители спорта – из всего ко-
личества ежегодно возводимых тематических 
сооружений сколькие производят живое впе-
чатление? Тот, кто хоть раз побывал на «Ма-
ракане» или «Камп  Ноу», никогда этого не 
забудет. Вот и я хотел бы поделиться с вами 
живыми впечатлениями, которые получил 
благодаря масштабному пресс-туру, органи-
зованному ООО «Ангара лес». В мероприятии 
участвовали представители как федеральных, 
так и региональных СМИ, а также отраслевые 
ученые и профильные эксперты. 

Нас пригласили посетить инновационное 
лесоперерабатывающее предприятие полного 
цикла, которое было создано с нуля (выход 
на полную проектную мощность состоялся 

в августе 2021  года) в рамках федерального 
инвестпроекта. Именно тот факт, что завод 
прошел все стадии, от закладки фундамен-
та до выхода на полную мощность, обойдя 
при этом банкротство, подчеркивает уни-
кальность проекта. На первом этапе (с 2018 
по 2020 год) инвестиции в реализацию соста-
вили 1,1 млрд руб., на втором этапе (с 2022 по 
2028 год) будут вложены еще 3,1 млрд руб. На 
сегодняшний день объем выпуска продукции 
в денежном выражении достиг 3,4 млрд руб., 
а налоговые поступления от нового производ-
ства в бюджетную систему – 0,5 млрд руб., при 
этом в краевой бюджет – 0,3 млрд руб.

ПОЛНОЕ 
ПОГРУЖЕНИЕ
Часто бывает так, что, отправляясь в рабочую 
командировку, репортер буквально едет толь-
ко на предприятие. У него физически не хвата-
ет времени оглядеться вокруг. Получается так, 

что ты оцениваешь непосредственно сам объ-
ект и работающую на нем технику, не получая 
полной картины и всего спектра впечатлений. 
Ведь, по сути, внутри заводы могут быть оди-
наковыми – что в Канаде, что в Минске, что в 
Красноярске. В  данном случае ситуация была 
иной. Организаторы приняли решение сначала 
познакомить прессу с краем, дать им прочув-
ствовать ту атмосферу, в которой жители реги-
она трудятся и ответственно выполняют свое 
дело. 

Дорога из аэропорта до Красноярска уже 
настроила на нужный лад: свежий «хвойный» 
воздух, захватывающие виды и корабельные 
сосны. Красноярский край обладает одним из 
крупнейших среди регионов России запасов 
лесных ресурсов. Мы лично убедились в этом, 
посетив национальный парк «Красноярские 
Столбы», где бережно сохранена девственная 
сибирская природа. Территория лесного фон-
да края составляет 158,7  млн  га. Общий запас 
насаждений насчитывает 11,7  млрд  м3  – это 
34  % запасов регионов Сибирского федераль-
ного округа и 14,2 % от общероссийского запа-
са леса. 

В структуре лесных насаждений Краснояр-
ского края по группам древесных пород пре-
обладают хвойные насаждения, доля которых 
составляет порядка 76  %. Важным критерием 
лесозаготовительного потенциала районов 
являются эксплуатационные леса, которые в 
Красноярском крае составляют 61 957,9 тыс. м3, 
или 39 % от площади лесного фонда региона. 
Ангарский лес ценится во всем мире, прежде 
всего за высокую плотность и неповторимую 
текстуру оттенков своей древесины. 

Это действительно уникальная природа, 
глядя на нее, понимаешь ценность окружа-
ющих ресурсов, которые подарены людям. 
И  в полной мере осознаешь важность имен-
но профессионального подхода к обраще-
нию с этими дарами. Вот и для руководства 
ООО «Ангара Лес» задачи по сохранению ле-
сов и восполнению лесного фонда являются 
одними из ключевых. Сейчас компания заку-
пает сеянцы, которые полностью покрывают 
необходимость восполнения ресурсов соглас-
но законодательству РФ и договору аренды. 
В дальнейшем же предприятием будет создан 
собственный питомник, который станет осно-
вой восстановления лесосеки, в нем будет вы-
ращиваться более 1,5 млн саженцев ежегодно.

ТУТ 
НЕДАЛЕКО
После погружения в атмосферу нас всех друж-
но погрузили в вертолет, чтобы из Краснояр-
ска мы смогли добраться до мест проведения 
лесозаготовок и оценить работу лесоперера-

батывающего комплекса непосредственно на 
месте. На протяжении всего полета (500 км) я 
восхищался масштабами лесов, которые мож-
но было увидеть через иллюминатор. Помню, 
нечто похожее я испытывал, когда в первый 
раз пересекал просторы России на самолете, 
но это было так давно, что со временем стало 
для меня обыденным явлением. Вертолет же 
летит относительно низко, что, видимо, обо-
стрило фокус моего внимания вновь.

Рабочий поселок, который нам довелось посе-
тить, расположен в 120 км от Кодинска и носит 
весьма скромное название «Рублевка». Я вам ска-
жу, без юмора в таких местах никуда. Каждый 
из рабочих, с кем мне довелось побеседовать, 
отличался собственным характером, но шутки, 
какие-то анекдоты, веселая интонация в целом 
были неотъемлемыми спутниками в их речи. 
Как правило, люди приезжают сюда из близле-
жащих населенных пунктов на собственном ав-
томобиле и заступают на двухнедельную вахту, 
затем возвращаются домой, отдыхают – и снова 
в бой. Более 300 человек заняты рубкой, около 
300 возят лес, более 400 трудятся на самом заво-
де, но уже в городском графике.

КАК В КИНО
Нам продемонстрировали работу современ-
ной лесной техники, многие впервые смогли 
увидеть, насколько зрелищно и одновремен-
но элегантно оператор харвестера превращает 

хлыст в сортименты. Ведь среди участников 
пресс-тура были не только отраслевые специ-
алисты. Все-таки у нашего «лесного» бра-
та-журналиста в этом смысле глаз замылен. 
Коллег же поразили масштабы, они что-то 
слышали про современную лесозаготовитель-
ную технику, но не могли себе представить, 
насколько это футуристично выглядит. Неко-
торые даже проводили аналогии с голливуд-
ским кинофильмом «Трансформеры».

Меня потрясли идеальные лесовозные до-
роги и усы, проложенные от поселка до де-
лянок и населенных пунктов. Это сотни ки-
лометров дорожных сетей. Конечно, трясет, 
но для таежной полосы это – мечта. И это не 
только комфорт, но и повышенный КПД: по 
такой трассе за сутки реально можно вывезти 
более 7 тыс. м3 леса. Кроме того, пожарные рас-
четы без труда доберутся до потенциального 
очага возгорания. Да и сами лесосеки аккурат-
ные  – порубочные остатки вовремя убирают, 
валят и разделывают стволы профессионально, 
а сортименты технично укладывают. 

ТРУДЯТСЯ 
ПРОФЕССИОНАЛЫ 
Новое предприятие не только стало градо-
образующим для Кодинска, оно представля-
ет собой пример безотходного и максималь-
но экологичного производства: здесь с марта 
2021 года стали производить топливные 

«Теперь мы планируем масштабировать наш опыт, а также 
готовы делиться им с коллегами по отрасли»
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нии  – создание рабочих мест и обеспечение 
жильем коренных жителей.

На самом производстве мы прошли по всем 
важным узлам, увидели работающие лесопиль-
ные линии, линии сортировки бревен, окороч-
ный цех, высокопроизводительное пильное 
оборудование, две сортировочные линии – как 
для сухой, так и для сырой доски. Завод осна-
щен 13 сушильными камерами с котельной (на 
10  МВт), обеспечивающей их работу. На заво-
де также установлены современные средства 
обнаружения пожара, система предупреждает 

даже о малейшей искре. Предприятие имеет 
свой парк специальной техники для доставки 
готовых пиломатериалов с производственных 
площадок до железнодорожной станции Кара-
була, откуда продукция напрямую отправляет-
ся заказчикам.

Сейчас завод вышел на мощность по вхо-
ду – 520 тыс. м3 пиловочного сырья. С нача-
ла реализации проекта было заготовлено 
897 тыс. м3 древесины (в том числе 224,9 тыс. м3 
в IV  квартале 2020  года), произведено более 
220 тыс. м3 обрезных пиломатериалов (в том 
числе за IV квартал 2020 года – 42,12 тыс. м3), 
1,7 тыс. м3 строганых пиломатериалов (в том 
числе в IV квартале 2020 года – 0,981 тыс. м3).

Однако на этом «Ангара Лес» останавливать-
ся не собирается, в конце года будет произведен 
запуск цеха по производству клееного бруса. 
Кроме того, формируется заявка на осущест-
вление нового инвестпроекта, чтобы в 2027 году 
начать выпуск плит OSB, широко используемых 
в каркасном домостроении. А дальше в планах – 
организовать производство домов заводской го-
товности для обеспечения доступным жильем 
граждан России со средним достатком.

Лесоперерабатывающий завод и все дру-
гие инфраструктурные точки проекта про-
извели целостное, позитивное впечатление, 
ясно, что ведется осознанная работа. Вид-
но, как денежные средства вкладываются 
с умом, оборудование используется макси-
мально эффективно, а  кадры подбираются 
с учетом долгого и успешного сотрудниче-
ства. Команда ООО «Ангара Лес» состоит из 
профессионалов своего дела, которые свя-
зывают свою жизнь и будущее с Кежемским 
районом и готовы способствовать его про-
цветанию. Ведь успех подобных проектов 
позитивно сказывается не только на эконо-
мике самой организации, но и на развитии 
промышленного потенциала всего Красно-
ярского края.

Иван Борисов
Редакция выражает благодарность 

ООО «Ангара Лес» за предоставленную 
информацию, которая использовалась 

при подготовке материала

гранулы. По словам руководства компании, 
в скором времени объем выпуска составит 
46 тыс. тонн древесных гранул в год. Уже идут 
переговоры о планах по переоборудованию 
поселковых котельных для использования  
пеллет. На данный момент для муниципаль-
ных котельных производство поставляет 
щепу в количестве 140 тыс. м3, выполняя тем 
самым важные социальные обязательства пе-
ред краем.

Социальная ответственность бизнеса для 
ООО «Ангара Лес» всегда была одним из при-
оритетов. Это обеспечение работой и конку-
рентоспособной заработной платой жителей 
региона (сейчас месячное вознаграждение 
работников составляет от 50 до 150 тыс. руб.), 
безотходность производства, благотвори-
тельные инициативы. На предприятии ра-
ботает более 400  человек, причем 90  % из 
них  – местные, кодинцы. Принцип компа-

Речь идет о производстве 
продукта с добавленной стои-
мостью, а не об отправке всей 
полученной при лесозаготов-
ках древесины на экспортЛиния 

лесопиления 

Цех 
лесопиления

Линия сортировки 
досок

Ре
кл

ам
а

https://dlk.gov35.ru/
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кой полосы с ясными контурами белого или 
желтоватого цвета. Такой контраст в окраске 
ядровой и заболонной частей придает особую 
красоту всей текстуре.

СЛОНА 
ВЫДЕРЖИТ
Лиственница отлично себя чувствуют при от-
рицательных температурах воздуха, которые 
могут доходить и до –60  °C. Вследствие это-
го древесина обладает высокой прочностью. 
Однако лиственница, выросшая в условиях ев-
ропейского климата, имеет гораздо меньшую 
плотность, чем та, что выросла на Алтае или 
на Урале.

Технология обработки сырья носит специ-
фический характер за счет того, что дерево 
сильно пропитано смолами. Соответствен-

Древесина лиственницы, несмотря на дороговизну, широко используется в строи- 
тельстве. Материал ценится не только благодаря своей красоте – древесина у листвен-
ницы прочнее, чем у дуба, хотя плотность пород практически одинаковая. 
Неудивительно, что многие древние постройки, возведенные из лиственницы, 
сохранились до наших дней. 

СЫРЬЕ С ХАРАКТЕРОМ

Л
иственница относится к семей-
ству сосновых и является одним из 
наиболее распространенных хвой-
ных деревьев. Это единственная 

из всех хвойных пород, которая сбрасывает 
свои иголки на зиму. В России насаждения ли-
ственницы широко представлены на Дальнем 
Востоке и в Восточной Сибири. 

Лиственница относится к высокорослым 
деревьям. Ее стволы имеют правильную фор-
му – они длинные и прямые, при благоприят-
ных условиях могут достигать высоты в 50 м, 
а  толщина ствола доходит до 1  м. По своему 
строению лиственница относится к ядровым 
породам. Ее ядровая часть имеет красноватый 
цвет, а заболонь представлена в виде неширо-

но, в процессе выполнения работ полотна 
инструментов необходимо довольно часто 
от этой смолы очищать. Также, чтобы гото-
вое изделие из лиственницы могло быть лег-
ко окрашено и отполировано, необходимо 
предварительно обезжиривать верхний слой 
древесины и очищать его от смолы.

Однако высокое содержание смолы позво-
ляет материалу прекрасно противостоять 
вредителям и наделяет его повышенной вла-
гостойкостью, а значит, максимально защи-
щает от гниения. В силу этого же качества из 
лиственницы часто изготавливают срубы, 
дверные и оконные коробки, а также рамы. 
И  в целом физико-механические свойства 
древесины лиственницы позволяют исполь-
зовать ее во многих сферах. 

УЧЕНЫЕ 
ПОДЧЕРКИВАЮТ
Такой породе, как лиственница, уделяют 
внимание не только строители, но и име-
нитые, в том числе отечественные, ученые. 
Среди цитат великих умов можно встретить 
мнение Эдуарда Львовича Акима (д.  т.  н., 
профессор, заведующий кафедрой Высшей 
школы технологии и энергетики СПбГТУРП, 
почетный член Консультативного комите-
та по бумаге и древесным продуктам ФАО 
ООН). В  рамках комментария на одной из 
отраслевых конференций он подчеркнул, 
что лиственница является основной лесо-
образующей породой Сибири и Дальнего 
Востока. Ученый сказал, что 99  % листвен-
ницы растет за Уралом и только 1 % – до Ура-
ла. «Поэтому вопросы, связанные с листвен-
ницей,  – это вопросы развития Сибири и 
Дальнего Востока», – подчеркнул он. 

По словам Эдуарда Акима, в целом по Рос-
сии можно заготавливать свыше 100  млн  м3 

лиственницы. «Когда вы приходите в лес, 
вы не можете взять только пиловочник и не 
взять баланс. А  пиломатериалы из листвен-
ницы пользуются спросом и на европейском, 
и на азиатском рынке. Но есть ограничение 
по заготовке лиственницы: сколько вы може-
те продать пиловочника, вы должны столь-
ко же продать и баланса, и технологической 
щепы на базе механической переработки 
этой древесины»,  – цитирует ученого офи-

циальный сайт Северного (Арктического) 
федерального университета (САФУ).

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
АНАЛИЗ
Согласно данным Рослесхоза, по состоянию 
на 2020 год на покрытых лесом землях лесно-
го фонда нашей страны 35,5 % территории за-
нимает лиственница. При этом на сосновые 
насаждения приходится 15,4  % от покрытых 
лесом земель, на еловые – 10 %, кедр занимает 
5 %, дубравы – 0,9 %, березняки – 15,5 %. При 
этом наблюдается рост на 25,9 тыс. га терри-
тории лесов, занятых твердолиственными 
насаждениями. Их общая площадь теперь 
составляет 18,5 млн га. Наибольшая доля при-
ходится на дубравы и насаждения березы ка-
менной.

Земли лесного фонда за 2020 год приросли 
на 38 тыс. га, и теперь их площадь составляет 
1,15 млрд га. Из них площадь, покрытая лес-
ной растительностью, – 766 млн га. При этом 
общая площадь всех лесов нашей страны до-
стигает 1,19 млрд га, из них площадь, покры-
тая лесной растительностью, – 795 млн га. 

На землях лесного фонда возросла площадь 
защитных лесов  – на 290  тыс.  га,  – и теперь 
она составляет 285  млн  га. К  этой категории 
относятся леса, имеющие особо ценное значе-
ние,  – расположенные в водоохранных зонах, 
выполняющие функции защиты природных 
объектов и ряд других.

Площадь лесов особо охраняемых природ-
ных территорий (ООПТ) также возросла – на 

2,6  тыс.  га. ООПТ относятся к объектам об-
щенационального достояния. Это государ-
ственные заповедники и заказники, нацпар-

ки, ботанические сады и дендрарии. Общая 
площадь лесов на землях ООПТ в нашей 
стране составляет 28,2 тыс. га.

По результатам Глобальной оценки лесных 
ресурсов ФАО ООН за 2020 год, Российская 
Федерация является мировым лидером по 
площади лесов. На территории нашей стра-
ны растет 20  % всех лесов планеты. Земли 
лесного фонда и лесов, не входящих в лес-
ной фонд, составляют около 70  % террито-
рии суши России. Лесистость, то есть доля 
покрытых лесом земель от площади страны, 
достигает 46,4 %.

Владимир Колпаков
Материал подготовлен 

по информации пресс-службы Рослесхоза и 
официального сайта Северного (Арктического) 

федерального университета (САФУ)

Рослесхоз: каждое третье 
дерево в российском лесу – 
лиственница

Хвою лиственницы можно использовать 
для салатов и диетического питания. 
В народной медицине хвою листвен-
ницы использовали как компонент для 
множества лекарств от разных заболева-
ний, а также она неплохо утоляет жажду. 
Лиственничную губку применяют в качестве 
кровоостанавливающего и слабительного. 
Эфирное масло из лиственницы используют 
для изготовления мазей, пластырей, а в 
чистом виде оно эффективно как наружное 
средство при ревматизме, подагре, неврал-
гии и т. д.
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ПАРОВОЗ – 
ДВИГАТЕЛЬ ПРОГРЕССА
Верный шанс на развитие своего ЛПК наша 
страна получила благодаря страстному жела-
нию Петра I создать могучий российский флот. 
Но его преемников волновали совсем другие 
цели, так что второй шанс у ЛПК появился 
лишь столетие спустя, с наступлением эры же-
лезных дорог  – по всей Российской империи 
начался бум их строительства. И сразу же по-
явилась колоссальная потребность в шпалах (в 
переводе с голландского языка – «подпорка»), 
на которые укладывались рельсы. В  XIX  веке 
по всей стране начали создаваться соответству-
ющие производства, многие из которых даже 
пережили империю и продолжали работать 
уже в Советском Союзе. На наших железных 
дорогах деревянные шпалы преобладали до 
недавних пор, пока не начали вытесняться бо-
лее долговечными железобетонными. Да, к со-
жалению, срок службы деревянных шпал дей-
ствительно слишком мал. У первых, еловых, он 
составлял всего четыре года, пришедшие им на 
смену сосновые служили дольше, особенно по-
сле того, как с 1886 года их стали пропитывать 
специальным составом.

Так железная дорога стала главным «локо-
мотивом» очередного этапа развития ЛПК 
России, поскольку для изготовления шпал на 
один километр пути требовалось перерабо-
тать древесину с двух гектаров леса.

Разумеется, свой вклад в развитие ЛПК внес-
ло продолжавшееся строительство больших 

Как мы уже отмечали в предыдущих публикациях, Россия 
могла бы стать мировым лидером в развитии ЛПК и произ-
водстве деревообрабатывающего оборудования, если бы еще 
в XVIII веке Петр I, прозванный в народе «царем-плотником», 
смог реализовать все планы на сей счет. Но, увы, после не- 
ожиданной смерти императора этот шанс был упущен … Соз-
дававшийся им лесопромышленный комплекс так и остался в 
зачаточном состоянии, оказавшись никому не нужным, лесо-
пильные мельницы простаивали и разрушались. А что было 
дальше и что нас ждет в будущем?

ЛПК РОССИИ –
ПОСЛЕДНИЙ 
ШАНС?

рабочих, это был принципиально новый, про-
грессивный шаг в лесопилении.

Новый метод обработки древесины стал 
разрабатываться почти одновременно в СССР 
и США, а позднее в ряде других стран. Но 
хроническое технологическое отставание в 
гражданском машиностроении привело к 
тому, что даже в СССР с его мощной эконо-
микой так и не смогли организовать произ-
водство надежного оборудования для ЛПК, 
отвечающего мировому уровню качества. 
Зарубежные фирмы уже вовсю внедряли ав-
томатику, снижающую риск так называемого 
человеческого фактора и повышающую ка-
чество и производительность оборудования, 
которое уже тогда переводилось на техноло-
гии, которые мы сейчас называем цифровы-
ми. А  советский ЛПК свой очередной шанс 
вновь упустил, просто потому, что оказался 
не готов к третьей промышленной револю-
ции, в 80-е годы прошлого века начавшейся 
во всем остальном мире…

ОТ ПИЛОРАМЫ 
ДО ЗАВОДА-АВТОМАТА
Отстав от лидеров третьей революции, мы  
рискуем пропустить и происходящую сейчас 
четвертую. Сегодня на Западе существуют 

городов, не только Москвы и Санкт-Петер-
бурга, но и многих других. Росло и мебельное 
производство, которому также требовались 
не только древесина, но и оборудование. 
При этом регионом с наиболее развитым ле-
сопромышленным комплексом оставалась  
Архангельская губерния, что было связано 
прежде всего с экспортом как «кругляка», так 
и пиломатериалов. Тем не менее общее тех-
нологическое отставание российского ЛПК 
от зарубежного было налицо. Судите сами: 
первая круглая пила, совершившая настоящий 
прорыв в технологии пиления, запатентована 
в Англии еще в 1777 году, на ее базе был создан 
первый круглопильный станок для пиления 
древесины. А у нас в России широкое развитие 
круглопильного оборудования началось толь-
ко в начале XX века! 

НО В ТЕОРИИ-ТО 
МЫ СИЛЬНЫ!
Рождение науки резания древесины – не толь-
ко российской, но и всемирной – напрямую 
связано с русским ученым Иваном Августови-
чем Тиме (1838–1920), профессором Санкт-Пе-
тербургского горного института, его фунда-
ментальные работы «Сопротивление металлов 
и дерева резанью...» (1870), «Мемуар о строга-
нии металлов» (1877) и «Образование стружек 
при пластичных материалах» (1884) сыграли 
важную роль в создании теории резания метал-
лов и дерева. Большое значение для развития 
машиностроения имели его труды «Практиче-
ский курс паровых машин» (1886–1887), «Курс 
гидравлики» (1891–1894) и «Основы машино-
строения» (1883–1885). Его опыты основывались 
на резании дерева, а потом – металла. Его по-
следователями стали многие российские и со-
ветские ученые, разработавшие механико-ма-
тематическую теорию резания древесины.

С практикой же у нас было немного хуже, 
отечественное машиностроение для ЛПК 
как до революции, так и после 1917  года за-
метно отставало от зарубежного. Можно 
назвать множество причин  – от усиленно-
го внимания правительства СССР к воен-
но-промышленному комплексу в ущерб всем 
остальным направлениям промышленности 
до страшных последствий Гражданской и 
Великой Отечественной войны. Но факт 
остается фактом  – несмотря на серьезные 
научные достижения в теории, высококаче-
ственную продукцию выдавали в основном 
те лесопильные и мебельные предприятия 
СССР, которые работали на импортном обо-
рудовании. 

Даже грандиозный успех советских изобре-
тателей, давший очередной шанс нашей стране 
выйти в лидеры не только по запасам леса, но и 
по его переработке, не увенчался успехом. Мы 
подробно рассказывали об этом в статье «Ка-
питан отечественного ЛПК», так что сейчас 
просто напомним. В  70-е годы прошлого века 
в Центральном научно-исследовательском ин-
ституте механической обработки древесины 
(ЦНИИМОД), расположенном в Архангельске, 
группой молодых ученых и инженеров под 
руководством Александра Сумарокова была 
создана и внедрена в производство установка 
ЛАПБ-1 (линия агрегатной переработки бре-
вен). Она соединила в себе целый лесопильный 
поток, состоящий из четырех станков. Техно-
логия позволяла в 5 раз сократить количество 

Александр Сумароков,
к. т. н., советник-консультант по лесной, 
лесопильно-деревообрабатывающей и фанерной 
промышленности России фирмы Springer

Известного французского архитектора 
Ж.-Б. Леблона, приглашенного в Россию 
лично Петром I, поражало бездумное 
расходование древесины русскими 
деревообработчиками. Он писал своему 
приятелю: «Отменное бревно диаметром 
18 дюймов они раскалывали вдоль на 
две части, и из каждой вытесывалась 
доска 4–5 дюймов. Такую заготовку 
столяры или плотники снова стесывали 
до толщины 1–2 дюйма. Больше поло-
вины бревна уходит в стружку, но здесь 
никого это не печалит!» 

это интересно

Известный журналист-международник В. Овчинников в 
своей книге об Англии «Корни дуба» рассказал, что самая 
колоритная достопримечательность палаты лордов – ме-
шок с шерстью. Так называется обитый красной тканью 
пуф, сидя на котором лорд-канцлер ведет заседания. 
Шесть веков назад король повелел положить мешок с 
шерстью на самом видном месте в палате лордов, дабы 
он всегда напоминал о значении этого товара для коро-
левства. Историки утверждают, что именно переработка 

шерсти стала основой первой промышленной революции 
в Англии, а затем и во всем мире. Благодаря развитию 
промышленной переработки шерсти достаточно отсталая 
на тот момент страна превратилась в Британскую импе-
рию и многие столетия оставалась мировым лидером.
Может быть, мешок с опилками как постоянное напоми-
нание о ЛПК, который может стать драйвером развития 
России, обладающей огромными лесными ресурсами, 
стоит положить и нашим чиновникам?

МЕШОК С ОПИЛКАМИ
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лесопильные автоматизированные заводы 
мощностью до 500 тыс. м3 в год, на которых в 
смену работает всего 20 человек! Чтобы конку-
рировать на мировом рынке пиломатериалов 
по качеству и цене, нам нужны именно такие 
высокопроизводительные технологии. Но ра- 
зовые закупки таких чудо-заводов грозят не-
малыми затратами в будущем – нам придется 
закупать не только оборудование, но и пла-
тить за обслуживание и запчасти. Так можно 
легко потерять все преимущества, которыми 

обладает Россия благодаря огромным запасам 
сравнительно дешевого леса.

Догнать и перегнать ведущих мировых 
производителей оборудования для ЛПК в 
ближайшее время уже точно не получится. 
Надо хотя бы минимизировать свои потери 
от чудовищного отставания. И  тут не нуж-
но изобретать велосипед  – достаточно при-
менить метод, использованный Китайской 
Народной Республикой, экономика которой 
сейчас действительно догоняет США. А ведь 

промышленный бум в Китае начался срав-
нительно недавно  – с открытия границ для 
инвесторов, активной работы по созданию 
совместных предприятий, закупки (или про-
стого заимствования) новейших технологий. 
Китайские власти и тут во многом скопи-
ровали метод Петра I, который в свое время 
таким же образом довольно быстро вывел 
отсталую аграрную страну если уж не в про-
мышленные лидеры, то хотя бы в число креп-
ких «середняков».

Но для повторения петровского или китай-
ского методов, совершения большого техно-
логического рывка в ЛПК нужна четкая и це-
ленаправленная политика государства. Пока 
же подобные заводы-автоматы появляются в 
основном по инициативе частного бизнеса. 

Кстати, один из таких пионеров скоро бу-
дет запущен именно в Архангельской обла-
сти – колыбели нашего отечественного ЛПК. 
Символично? Конечно да. Но такие предпри-
ятия нужны и на Дальнем Востоке, на Урале 
и в Сибири – везде, где еще есть лес, который 
со следующего года нельзя будет просто ру-
бить и вывозить за границу необработанным. 
История вновь дает нам шанс создать лесопе-
рерабатывающий комплекс мирового уровня, 
остается лишь им воспользоваться…   

Александр Сумароков, 
Евгений Карпов

Фото Сергея Кондратьева 

В этом номере мы завершаем рассказ об основ-
ных этапах развития деревообработки во всем 
мире и в России, который был основан на беседах 
с известным ученым и практиком, признан-
ным международным экспертным сообществом, 
давним другом нашего журнала Александром 
Михайловичем Сумароковым, кандидатом тех-
нических наук, советником-консультантом по 
лесной, лесопильно-деревообрабатывающей и фа-
нерной промышленности России фирмы Springer 
(Австрия).
Важно, что экскурс в историю мы заканчиваем 
накануне нового этапа развития ЛПК России  – 
с  1  января 2022 года экспорт «кругляка» плани-
руют прекратить, что должно стимулировать 
открытие новых деревообрабатывающих произ-
водств и модернизацию старых. В  свою очередь, 
нестабильный валютный курс и общее состоя-
ние лесной отрасли заставят бизнесменов обра-
тить-таки внимание на отечественное оборудо-
вание. Это даст и шанс для развития российских 
производителей. Удастся ли эта попытка – по-
кажет будущее. А мы тем временем обратимся к 
прошлому – далекому и не очень...

Современный завод-авто-
мат мощностью 500 тыс. м3 
обслуживают 20 человек

ИСТОРИЯ 
С ПРОДОЛЖЕНИЕМ…

По мнению экспертов, аналогов Пинежскому лесопро-
мышленному комплексу не будет не только в России, но 
и во всем мире. Во всяком случае, в интервью газете 
«Лесной регион» заместитель генерального директора 
ГК «УЛК» по развитию Артем Самухин ответственно 
заявил: «По применяемым технологиям, организа-
ции и культуре производства Пинежский ЛПК станет 
лучшим в мире. Общий объем инвестиций превыша-
ет 30 млрд руб., срок окупаемости проекта составит 
4 года».
Особенно важно, что ГК «УЛК» взял на себя и создание 
транспортной инфраструктуры – от лесовозных дорог до 
строительства капитального моста через реку Вашка, 
что не только обеспечит процесс заготовки и вывозки 
леса, но и улучшит качество жизни местных жителей. 
Да и с трудоустройством молодежи в этом бывшем 
медвежьем углу Поморья теперь проблем не будет. 

Как известно, отечественная деревообработка в промышленных масштабах родилась 
в Архангельске, этот регион уже не одно столетие удерживает почетное звание «все-
российской лесопилки». И уступать лидирующие позиции не собирается – в 2023 году 
здесь начнет работать крупнейший в России лесоперерабатывающий комплекс по 
переработке 2 млн м3 пиловочника в год с использованием самых передовых техно-
логий и оборудования. 

В августе прошлого года и. о. губернатора Александр 
Цыбульский, посещая Пинежский район, побывал на 
строительстве суперсовременного лесопромышленно-
го производства. Проект представил генеральный ди-
ректор ГК «УЛК» Владимир Буторин, он сообщил, что 
общая площадь комплекса составит более 100 га. Это 
лесопильный завод, участки сортировки круглого леса 
и сухих пиломатериалов, пеллетный завод, цех пере-
работки баланса, склады, железнодорожный терми-
нал, а также ТЭЦ мощностью 24 МВт, которая способна 
полностью обеспечить энергией не только производ-
ственные процессы, но и соседние населенные пункты, 
лесопитомник и другие объекты.

Использованы информация и фото пресс-службы 
губернатора и правительства Архангельской области, 

газеты «Лесной регион»

Его отец был немцем из Саксонии, для которого 
Россия стала второй родиной, а сам Иван Августович 
Тиме родился в Златоусте – одном из промышленных 
центров царской России. 
После окончания санкт-петербургского института 
Корпуса горных инженеров работал на многих фабри-
ках и заводах России. Был командирован правитель-
ством за границу для изучения горного дела и горной 
механики, где посетил десятки предприятий. 
С 1870 г. и до конца жизни являлся профессором 
Санкт-Петербургского горного института. В 1873 г. на 
венской Всемирной промышленной выставке получил 
диплом за модель сконструированной им турбины. 
Талантливый инженер и выдающийся ученый-практик 
не только создавал технологически сложные машины 
и оборудование, но и заложил в своих научных трудах 
основы современной теории резания материалов.
Его научный труд по технологии и организации маши-
ностроения долгое время был основным руководством 
при проектировании машиностроительных заводов как 

в царской России, так и в СССР. Созданный им «Курс 
гидравлики» многие десятилетия был основным по-
собием для специалистов при расчете гидравлических 
систем и машин.
Работа Тиме «Сопротивление металлов и дерева реза-
нью. Теория резанья и приложение ее к машинам- 
орудиям», вышедшая сначала в России, затем была 
напечатана во многих странах мира. 
Тиме впервые дал классификацию стружки и показал 
влияние свойств материала и условий резания на ее 
форму, впервые ввел в научный оборот понятия «усад-
ка стружки» и «скорость резца» (сейчас – «скорость 
резания»), отметил, что для каждого материала есть 
свое наивыгоднейшее значение скорости. Он указал 
на то, что скорость резца влияет на тепловые явления 
при резании.
Можно уверенно заключить, что научные работы 
Тиме, сенсационные для своего времени, затем стали 
классическими, а сам он заслуженно считается одним 
из основателей науки о резании материалов.

ЧЕЛОВЕК-ЭПОХА Иван Августович Тиме 
(11.07.1838 г., Златоуст – 
05.11.1920 г., Петроград), 
один из основополож-
ников науки о резании 
материалов и создатель 
научно-практической 
базы российской тех-
нологии и организации 
машиностроения 

Фото с сайта hermitagemuseum.org
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Совещание о развитии и декриминализации лесного комплекса, проходившее в кон-
це сентября 2020 года, стало для деревообработчиков судьбоносным. Как известно, 
именно в рамках этого мероприятия Владимир Путин поручил с 1 января 2022 года 
ввести полный запрет вывоза из страны необработанной древесины хвойных и цен-
ных лиственных пород. Вице-премьер Виктория Абрамченко примерно в то же время 
заявила о необходимости подключения к работе ряда государственных структур, в 
том числе Федеральной таможенной службы (ФТС).

ВЫЗОВ В ОБРАБОТКЕ

В 
2019  году в Российской Федерации, 
по официальным данным, было за-
готовлено 219  млн  м3 (снижение на 
8,3 % по сравнению с 2018-м). Из них 

в виде круглого леса, по данным ФТС, экс-
портировали 15,9  млн  м3, что на 18  % меньше 
показателей 2018  года. За первое полугодие 
2020  года Россия экспортировала 6,4  млн  м3 
круглого леса. При этом «кругляк» занима-
ет в физических объемах порядка 85–90 % от 
общего экспорта древесины из РФ, а в денеж-

ном выражении это 48  % от общей суммы в 
12,3 млрд долларов в год.

До вступления в силу вышеназванных огра-
ничительных мер Правительство Российской 
Федерации борется с экспортом необработан-
ного леса путем введения пошлин. В результа-
те мы можем наблюдать снижение доли кру-
глого леса в экспорте и рост перемещения за 
границу продуктов деревообработки с более 
высокой добавленной стоимостью, в частно-
сти пиломатериалов.

ДОРОГА 
РАЗВИТИЯ
Первый заместитель руководителя ФТС 
России Руслан Давыдов, в свою очередь, от-
мечает, что необходимо развивать просле-
живаемость операций с древесиной, а  также 
модернизировать инфраструктуру железнодо-
рожных пунктов пропуска, в которых прово-
дится фактический контроль экспортируемых 
лесоматериалов. «Совместно с Рослесхозом 
мы работаем над развитием прослеживаемо-
сти операций с древесиной. В  системе Лес- 
ЕГАИС мы должны видеть все этапы сделки с 
древесиной – с момента ее заготовки и до пе-
ресечения границы. Это позволит оперативно 
выявлять и предотвращать незаконные по-
ставки леса», – говорит он.

Помимо документарного контроля, тамо-
женные органы проверяют в пунктах пропуска 
вывозимый товар на предмет его соответствия 
заявленному в декларации. «53 % всех лесомате-
риалов перемещается железнодорожным транс-
портом. Их разгрузка и досмотр сегодня занима-
ют достаточно много времени. Мы пока далеки 
от лучших мировых практик, поэтому необхо-
димо работать над обустройством пунктов про-
пуска», – подчеркивает Руслан Давыдов.

Летом 2021 года заместитель руководите-
ля ФТС Елена Ягодкина посетила с рабочим 
визитом Красноярск, где приняла участие в 
заседании коллегии Сибирского таможенно-
го управления. Темой мероприятия стал кон-
троль за экспортом леса и лесоматериалов. 
В  рамках своего выступления она отметила, 
что сокращение противоправных действий в 
сфере оборота леса, в том числе его контра-
банды, является одним из приоритетных на-
правлений работы таможенных органов.

Елена Ягодкина также подчеркнула, что в 
изменяющихся условиях необходимо про-
должать работы по настройке процесса тамо-
женного контроля, обеспечить качественную 
оценку характеристик вывозимой древесины, 
ее физических и стоимостных показателей, 
отрегулировать систему управления рисками, 
а также организовать эффективное взаимо-
действие с иными контролирующими органа-
ми и региональными органами власти.

ПО ЗАПРОСУ
Общие направления развития вроде бы ясны, 
но у человека, который не погружен в тему 
так глубоко, как сотрудники профильных ве-
домств, может возникнуть масса «узких» во-
просов, например: «Какие именно таможенные 
нормативные акты изменятся в связи с гряду-
щим запретом?»; «Уже есть понимание, каким 
образом это будет юридически оформлено?»; 

За 4 месяца 2021 г. из Сибири было экспор-
тировано около 4 млн м3 обработанных пило-
материалов (доля от общероссийского объ-
ема – 45 %) и более 1 млн м3 необработанной 
древесины (доля от общероссийского объ- 
ема – 25 %) по более чем 43,8 тыс. деклараций.

«Запрет будет действовать на вы-
воз во все страны?»; «Проводится 
ли какое-то оповещение для ру-
ководства этих стран о грядущих 
изменениях в российском законо-
дательстве?»; «Как ФТС готовится 
к введению ограничений на вывоз 
круглого леса?»; «Каким образом 
будет происходить процесс про-
верки?»; «Проверяется только до- 
кументация, или же инспектор 
может визуально отличить обра-
ботанное сырье от круглого леса?».

Наша редакция обратилась 
в пресс-службу ФТС с офици-
альным запросом, в рамках ко-
торого были заданы вышеука-
занные и ряд других вопросов. 
Сотрудники ответили нам, что 
на данный момент ведомством, 
обеспечивающим принятие мер 
для обеспечения выполнения по-
ручения Президента Российской 
Федерации, определено Минэко-
номразвития России. Таможен-
ные органы же в пределах своей 
компетенции обеспечивают на 
таможенной территории Евра-
зийского экономического союза 
(ЕАЭС) соблюдение запретов и 
ограничений в отношении това-
ров, перемещаемых через тамо-
женную границу ЕАЭС (статья 351 
Таможенного кодекса ЕАЭС). Пра-
воохранительные подразделения 
таможенных органов будут ори-
ентированы на усиление контроля 
за экспортом товаров лесного ком-
плекса в целях недопущения выво-
за лесоматериалов, запрещенных к 
экспорту, под видом разрешенных 
товаров.

НЕ ТОЛЬКО  
НА БУМАГЕ
Главное, что опыт по пресечению 
незаконных действии в отноше-
нии продукции из древесины у со-
трудников ФТС богатый и успеш-
ный. В июле 2021 года Иркутская 
таможня во взаимодействии с 
Тайшетским линейным отделом 
МВД на транспорте и Байкало-Ан-
гарской транспортной прокурату-
рой выявила факты контрабанды 
леса в Китай. Сотрудниками было 
установлено, что российский биз-

несмен вместе с гражданином КНР 
и иными неустановленными ли-
цами создал организованную пре-
ступную группу. 

Гражданин КНР по прямому 
указанию организатора ОПГ по-
дыскивал инопартнеров на терри-
тории КНР для заключения внеш-
неэкономических контрактов, а 
также отвечал за прием, склади-
рование незаконно заготовленной 
древесины на пункте приема и 
отгрузки древесины. Кроме того, 
в ходе оперативно-розыскных ме-
роприятий установлено, что ди-
ректор русской фирмы действовал 
и отдельно: по фиктивным доку-
ментам в Китай было вывезено бо-
лее 4,6 тыс. м3 пиломатериалов из 
сосны, кедра, ели, пихты неизвест-
ного происхождения, рыночной 
стоимостью около 33,6 млн руб. 

По фактам контрабанды стра-
тегически важного товара – лесо-
материалов – Иркутская таможня 
возбудила 2 уголовных дела: одно 
в отношении членов преступной 
группы в составе гражданина 
России и гражданина Китая; вто-
рое  – в отношении вышеуказан-
ного российского гражданина, 
директора российской фирмы 
(организатора ОПГ). Всего чле-
ны ОПГ по недействительным 
документам незаконно экспор-
тировали в Китай более 7  тыс.  м3 

лесоматериалов неизвестного про-
исхождения на общую сумму бо-
лее 50 млн 143 тыс. руб. Гражданин 
России, организатор преступной 
деятельности, и его подельник, 
гражданин КНР, задержаны. 

В целом по результатам 2020 
года таможенные органы России 
возбудили 305  уголовных дел по 
фактам незаконного перемеще-
ния лесоматериалов (в 2019 году – 
222 уголовных дела), из них 
149 возбудили должностные лица 
Сибирского таможенного управ-
ления.

Иван Борисов
Материал подготовлен по 
информации, размещенной 

на сайте Правительства РФ, 
а также пресс-службы ФТС России Ре
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СУХОЙ ОСТАТОК
В конце мая 2021 г. стало известно, что с 1 июля в России вводят-
ся новые пошлины на вывоз лесоматериалов с уровнем влажности, 
превышающим 22 %. Постановление об этом подписал председатель 
правительства Михаил Мишустин. Для хвойных пород и дуба ставка по-
шлины составит 10 %, но не менее 13 и 15 евро за 1 м3 соответственно. 
Ранее по этим категориям пошлина не взималась. Размер экспортных 
пошлин на бук и ясень также составит 10 %, но не менее 50 евро за 
1 м3. До этого – 10 и 12 евро за 1 м3 соответственно.

Отсечка по уровню влажности позволяет отделить слабо обработанную 
древесину от той, которая прошла камерную сушку. Последняя торгу-
ется по существенно более высоким ценам. Пошлины будут действо-
вать до конца года. Они позволят ограничить вывоз необработанной и 
грубо обработанной древесины под видом пиломатериалов, сдержать 
рост цен на нее, а также переориентировать бизнес на производство 
продукции с высокой добавленной стоимостью.

– Все процессы контроля в сфере лесопользования в ближайшее 
время будут переведены в «цифру» для обеспечения сквозной про-
слеживаемости всех сделок с древесиной с момента заготовки до 
реализации. Будет организован межведомственный информацион-
ный обмен в режиме онлайн непосредственно в процессе соверше-
ния таможенных операций.

комментарий

Елена Ягодкина 
заместитель руководителя ФТС России

https://venteco.ru/ru/
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Качество сырья – определяющий показатель в достижении качества конечной 
продукции для большинства деревообрабатывающих производств. Поэтому про-
блема сортировки сырья остается крайне актуальной для всех предприятий ЛПК, 
особенно для фанерных комбинатов. Рассмотрим этот вопрос на примере петер-
бургского комбината «Свеза».

ИДЕАЛЬНАЯ БЕРЕЗА? 
ПРОВЕРИМ!
Известно, что для производства фанеры 
применяются как лиственные, так и хвой-
ные породы древесины. Для фанерного сы-
рья  наиболее часто используется береза, по-
скольку из нее, в отличие от многих других 
пород, можно получать фанеру различного 
назначения, в зависимости от этого березо-
вое «специзделие» может иметь защитные 
или отделочные покрытия. Защитные по-
крытия имеет фанера конструкционного 
назначения, выдерживающая значительные 
температурно-влажностные и механические 
нагрузки. Отделочные покрытия необходи-
мы для улучшения декоративных и эксплуа-
тационных свойств фанеры. 

То, что береза обладает уникальными свой-
ствами для создания эксклюзивных продук-
тов, является определяющим обстоятельством, 
благодаря которому эта порода признана про-
фессионалами наиболее подходящей для про-
изводства фанеры. Древесина березы является 
не только твердой  – 630  кг/м3, но и плотной, 
эластичной и обладает высокой прочностью, 
особенно при ударных нагрузках. К  тому же 
береза – самый экологически чистый материал 
для изготовления мебели и игрушек и поддается 
любым видам обработки. Петербургский фанер-
ный комбинат «Свеза» выпускает сравнительно 
большой ассортимент высокосортной фанеры, 
так что выбор в пользу березы очевиден. 

– Сырье поступает к нам автомобильным, 
железнодорожным, а в летнее время – и водным 
транспортом, приемка осуществляется кругло-
суточно, и поэтому качеству работы контроле-
ров деревообрабатывающего производства мы 
уделяем огромное внимание,  – рассказывает 
Галина Шаманина, менеджер по технологии 
комбината. – Кроме проверки соответствия по-
ступающего сортимента заказанным размерам, 
тщательно контролируется качество древесины. 

– А что может быть не так с березой?

– Береза, как и любой другой вид древеси-
ны, обладает разными пороками, которые 
могут повлиять на качество нашей продук-
ции. И  основная задача контролеров  – не 
допустить на производство сырье, не соот-
ветствующее Требованиям по качеству, предъ-
являемым к приемке для древесины – бревен 
березовых для производства лущеного шпона, 
утвержденным на нашем комбинате. 

– И что конкретно снижает качество сырья?

– Требования по качеству начинаются с 
требования по заготовке древесины, а имен-

ПЕРВЫЙ
РУБЕЖ КАЧЕСТВА

ОТКУДА 
«ДРОВИШКИ»?
– Можно ли назвать регионы, откуда посту-
пает отличная береза, и те, где она так себе?

– Береза растет в любых условиях благода-
ря своей мощной корневой системе. В России 
произрастает только около 70  видов березы, 
а  в мире насчитывается около 150  видов. Од-
ним из факторов является то, в каком месте, в 
каких климатических условиях произрастала 
береза. Чем более суровые климатические ус-
ловия, чем выше перепады температуры, тем 
качество древесины березы выше, физико-ме-
ханические свойства выше. Поэтому сибирская 
береза – уникальная древесина для использова-
ния в производстве фанеры.

Основные поставки сырья на наш комбинат 
идут из Вологодской, Ленинградской, Псков-
ской и Кировской областей.

Тем не менее качественная или же не очень 
качественная древесина может поступить из 
любого региона. Во многом качество сырья за-
висит также и от поставщика, от того, как про-
изводилась заготовка древесины  – рубка, рас-
кряжевка и вывоз. Фанерное сырье можно найти 
в любом регионе, имеет значение логистика и 
мастерство лесозаготовителей. Особенность 
фанерного производства в том, что выход вы-
сококачественного шпона может страдать даже 
от механических дефектов, которые нанесены 
при заготовке. Лесозаготовка  – четкий техно-
логический процесс, который предусматривает 
определенные требования. У нас есть очень хо-
рошие поставщики, но ведь не зря говорят: хо-
чешь сделать хорошо – сделай сам. С недавних 
пор «Свеза» начала собственную лесозаготовку. 
С ее организацией у нас появилась реальная воз-
можность выдерживать полную производствен-
ную цепочку – от правильного сбора сырья до 
выпуска готовой фанеры высочайшего качества. 

ПРОФЕССИОНАЛЫ 
КАЧЕСТВА
– Каждый ли способен стать контролером 
деревообрабатывающего производства?

– Как показывает практика, далеко не вся-
кий, кто хочет получить эту профессию, ста-
новится штатным контролером. Подготовка 
проходит в несколько этапов  – первые три 
месяца стажера обучает опытный наставник. 
По итогу этого этапа проводится первичный 
экзамен, в ходе которого стажер должен по-
казать, как именно он усвоил полученные от 
наставника знания. В ходе экзамена оценива-
ются не только теоретические знания, но и 
навыки по определению объема штабеля, из-
мерению длины, диаметра кряжей. 

Не буду вас утомлять всем, что проверяется 
в ходе экзамена, но поверьте  – стажеру дей-
ствительно надо суметь накопить большой 
объем знаний и умений. Только так он смо-
жет пройти этот первый и очень важный шаг 
на пути к своей цели. 

Если первичный экзамен сдан, стажер на-
чинает готовиться к следующему, который 
предстоит сдать через полгода. К  тому вре-
мени будущий контролер должен полностью 
знать процесс приемки, оценку качества, чет-

ко понимать, как именно используется береза, 
какие виды фанеры мы выпускаем и как влия-
ют конкретные дефекты на этот процесс. То 
есть контролер должен не просто знать, какие 
дефекты и пороки сырья недопустимы, но 
и понимать, почему такое сырье не должно 
попасть на производство, к чему может при-
вести использование некачественного сырья. 

– То есть на подготовку контролера уходит 
как минимум 9 месяцев?

– Да, только после того, как успешно сдан 
второй экзамен, мы  получаем подготовленно-
го специалиста с правом на самостоятельную 
приемку сырья. Но затем каждый год прово-
дим для них экзамены на соответствие про-
фессии. Так что наши контролеры постоянно 
повышают свою квалификацию.

– И много ли желающих?

– Да, эта профессия достаточно популярна, 
несмотря на все ее сложности. На  нашем не-
большом (по сравнению с другими) комбина-
те сейчас в штате 12 человек, средний возраст 
наших контролеров – 34 года, а средний стаж 
работы – 4,8 лет.

БУДУЩЕЕ – ЗА АВТОМАТИКОЙ!
– Существуют ли автоматизированные систе-
мы сортировки сырья для фанерного произ-
водства?

– Да, научно-технический прогресс не стоит 
на месте. На нашем комбинате рассматривает-
ся проект «Установка линии сортировки кру-
глых лесоматериалов». В  настоящий момент 
контролер меньше фиксирует бракованную 
древесину. Принимать лес методом поштуч-
ной приемки нет технической возможности. 
В результате брак все же может попасть в про-
изводство. При установке линии сортировки 
оператор сможет выявлять брак. Также в такой 
линии возможно использовать сканер «Вектор 
3D», который предназначен для определения 
формы и геометрических параметров бревен с 
целью оптимизации последующей распилов-
ки. Наши специалисты, посещавшие междуна-
родные отраслевые выставки, знакомились с 
производителями такого оборудования.

Переход на автоматическую сортировку по-
требует значительных инвестиций, но это  – 
наше будущее. Понимаете, если для произ-
водства стандартного продукта можно было 
обходиться прежней службой контроля каче-
ства сырья, то теперь, по мере освоения все 
более сложных видов фанеры, важность этого 
этапа растет многократно.

Беседовал Евгений Карпов

но: не допускается поставка древесины, 
заготовленной из сухостойных деревьев 
(засохших на корню – без коры, с отслаива-
ющейся корой), с трещинами усушки, с си-
невой, с червоточиной. Среди пороков бере-
зы основные – это сучки, трещины, ложное 
ядро, пороки формы ствола, разные виды 
пороков строения древесины. Именно эти 
пороки сильно снижают полезный выход 
шпона из сырья. 

По основным порокам прописаны допусти-
мые показатели, по которым контролеры оце-
нивают качество поступающего сырья и, соот-
ветственно, дают заключение о возможности 
его использования.

– А если количество пороков, дефектов 
превышает допуски, что контролер делает в 
этом случае?

– Да, поступление некачественного сырья 
(мы такого рода сырье называем дровами) 
бывает. Если количество «дров» превышает 
допустимое значение (более 15  %), начинается 
специальная претензионная процедура. Со-
ставляется рекламация, и сырье выкладывает-
ся отдельно. Бывает, что в поступившем сырье 
отмечается преобладание одного из пороков 
(трещины, ложное ядро) – это считается также 
отклонением, оформляется претензия с фото-
графиями.

– Жестко…

– Но это требование времени, потому что 
наш комбинат осваивает новые виды высоко-
технологичной продукции, для производства 
которой нужно высококачественное сырье. 
К  примеру, на выпуск востребованной на ми-
ровом рынке газовой фанеры нам требуется 
сырье, для которого разработаны Требова- 
ния по качеству, предъявляемые к древесине – 
бревнам березовым для производства луще-
ного шпона специального назначения, диаме-
тром от 22 см, c повышенными требованиями 
по сучкам, трещинам, ложному ядру и другим 
порокам.

Пороки сырья снижают 
качество продукции и 
уменьшают полезный 
выход

Галина Шаманина,  
менеджер по технологии комбината
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возможных отклонений и немедленная кор-
ректировка положения бревна вращающими 
и подающими вальцами перед первым эта-
пом обработки.

Таким образом, процесс вращения и пода-
чи бревен происходит под полным контро-
лем программного обеспечения LINCK Log 
Motion Control  – для оптимального выхода 
продукции.

LINCK

ПОЗИЦИЯ № 1
Ни одно бревно не похоже на другое. Особен-
ности формы, такие как овальность и кри-
визна, делают каждое бревно в своем роде 
уникальным. Поэтому для достижения мак-
симального выхода, не зависящего от формы 
бревна, необходимо индивидуальное позици-
онирование постава для каждого бревна. Для 
этого на основании данных трехмерного из-
мерения создается модель, которая вращается 
вокруг выбранной схемы раскроя до тех пор, 
пока не будет найдено оптимальное положе-
ние. Одновременно определяются параме-
тры боковых досок с наибольшей рыночной 
стоимостью или даже создается весь постав 
полностью, на базе заданных и сохраненных в 
системе параметров досок. В процессе опреде-
ляется угол вращения бревна, реализация ко-
торого осуществляется с высокой точностью 
устройством подачи во фрезерно-брусующий 
станок. Все вычислительные алгоритмы раз-
работаны с целью достижения высокой про-
изводительности и протекают в обычном ре-
жиме без производственных потерь.

ТОТАЛЬНЫЙ 
КОНТРОЛЬ
Для достижения высокого выхода продукции 
на лесопильной линии решающее значение 
имеет точное вращение бревен перед первым 
этапом обработки. С помощью программного 
обеспечения LINCK может создать оптими-
зированную по стоимости схему раскроя на 
основе данных 3D-измерений, а затем опреде-
лить необходимый угол поворота бревна.

Log  Motion  Control  LINCK демонстрирует 
дальнейший шаг в развитии этой технологии. 
В  дополнение к определению угла поворота 
используется измерение MiCROTEC Truespin. 
Здесь камера фиксирует характерную осо-
бенность поверхности бревна и передает 
ее положение в систему LINCK Log Motion 
Control в течение всего процесса вращения 
бревна. Во время этого процесса реальное 
положение поворота бревна регистрируется 
программным обеспечением и сравнивается с 
теоретическим. Целью является обнаружение 

НЕМЕЦКАЯ 
ТОЧНОСТЬ ВРАЩЕНИЯ

Компания LINCK является круп-
нейшим европейским производи-
телем лесопильного оборудования 
и мировым лидером в области 
поставок линий профилирования. 
Специалисты компании, имеющей 
180-летний опыт в деревообра-
батывающей промышленности, 
постоянно работают над инновация-
ми, направленными на достижение 
еще более высокого выхода и 
оптимального распила. 
Сегодня знакомимся с разрабо-
танным ими программным обеспе-
чением, позволяющим достигать 
максимально точного вращения 
бревен перед первым этапом их 
обработки.

ОТ МЕХАНИКА-КУСТАРЯ ДО КОСМИЧЕСКИХ ТЕХНОЛОГИЙ

Фирма LINCK, основанная в 1840 г. механиком 
Антоном Линком из Оберкирха, изначально занима- 
лась кустарным производством турбин, оборудова- 
ния для мельниц и сельского хозяйства, а также 
лесопильных станков. Благодаря экономическому 
успеху, спустя всего лишь несколько лет со дня 
основания фирмы ее создателю удается преоб- 
разовать ремесленную мастерскую в промыш- 
ленное предприятие. В 1870 г. расширяется 
ассортимент продукции за счет сектора 
«оборудование для лесопилок».
В XX в. революционные конструкторские раз- 
работки, такие как первый патент LINCK о раз- 
работке техники профилирования или создание 

первой линии профилирования в 1979 г., обес- 
печивают предприятию лидирующие позиции на 
внешнем и внутреннем рынке.
Постоянное стремление к инновациям, высочай-
шему качеству и экономичности в конечном итоге 
содействовало преобразованию в лучшую сторону 
некогда крайне тяжелой работы на лесопильных 
заводах. Во многом именно благодаря компании 
LINCK современный ЛПК избавляется от ярлыка 
опасного и малоэффективного производства. 
Инновационный потенциал этой и других веду- 
щих компаний позволяет внедрять в деревообра- 
батывающую промышленность поистине косми- 
ческие технологии!

СОРТИРОВКА 
ПОД КЛЮЧ

Компания Renholmen, головной офис которой находится в шведском городе Бюске, 
является одним из ведущих европейских производителей оборудования для сортиров-
ки пиломатериалов. Офисы компании находятся также в Финляндии и России. Бла-
годаря знаниям, опыту и профессиональному инжинирингу в каждой детали проекта, 
Renholmen конструирует и поставляет отдельные станки и линии сортировки под ключ 
для следующих задач: сортировка сырых и сухих пиломатериалов, штабелирование и 
пакетирование, автоматизация укладки и циркуляции реек-прокладок.

И
нженерные решения и передовые 
технологии компании Renholmen 
широко известны во многих стра-
нах мира. Клиентам доступно обо-

рудование для лесопильных предприятий 
с различными объемами производства. На-
дежные конструкторские решения Renholmen 
обеспечивают длительный срок эксплуатации 
оборудования. Заказчики компании понима-
ют, что такие инвестиции будут приносить 
прибыль на протяжении многих лет.

Многие линии, произведенные Renholmen 
40–50  лет назад, по-прежнему работают на 
лесозаводах по всему миру. Квалифицирован-
ные специалисты выполняют сервисное об-
служивание и поддерживают склад запчастей 
даже для такого оборудования. Кроме того, 
при необходимости увеличения объемов про-
изводства, изменения конфигурации, замены 
отдельных узлов Renholmen может выпол-
нить работы по модернизации существующей 
линии.

Ежегодно Renholmen реализует порядка 
20  проектов разного масштаба. Вот некото-
рые из текущих проектов.

Финляндия: для Metsä Fibre в Раума плани-
руется поставка двух линий сырой сортиров-
ки и системы укладки реек, а для лесозавода 
в Кухмо будет выполнена глубокая модерни-
зация линии сырой сортировки.

Норвегия: выполнена поставка линии сы-
рой сортировки для проекта в Nidarå.

Швеция: на заводе Domsjösågen проводит-
ся модернизация линии сухой сортировки 
с внедрением новой суперскоростной ПФМ 
(Triple Stacker).

Также в производстве у Renholmen нахо-
дится около 150  единиц оборудования для 
проекта Setra Hasselfors.

УЧИТЫВАЯ 
РАЗВИТИЕ
Обширная программа разработки нового обо-
рудования отвечает современным требова- 
ниям производства и учитывает будущее раз-
витие отрасли. Компания постоянно работает 
над воплощением в жизнь передовых инженер-
ных идей, которые базируются на инноваци-
онных и надежных технологиях. Результатом 
нашей работы является не просто оборудова-

ние высокого уровня, а уникальные рыночные 
преимущества для наших заказчиков.

Одним из таких примеров может служить 
система FlexiCut – новое поколение оборудо-
вания для торцовки. В  линиях сортировки 
Renholmen высокоскоростные и высокоточ-
ные триммеры (многопильные торцовочные 
станки) оснащаются специальной системой 
позиционирования доски перед обрезкой.

Для увеличения производительности обо-
рудования отдельные инновационные узлы 
удачно комбинируются с другими элемента-
ми, такими как устройства подачи пилома-
териалов, вертикальные и горизонтальные 
накопительные карманы, что в целом состав-
ляет надежный и высокоскоростной ком-
плекс для сортировки.

ПРИЗНАННЫЙ 
ЛИДЕР СОРТИРОВКИ
Renholmen предлагает широкий спектр обору-
дования для сортировки сырого и сухого пи-
ломатериала. Компания является признанным 
лидером в своем сегменте – за многие годы ра-
боты были реализованы сотни проектов.

Линии сортировки сырых пиломатери-
алов Renholmen хорошо известны своей 
высокой производительностью по сравне-
нию с аналогами. Еще одной особенностью 
является наличие буферного отсека для 
временного складирования пиломатериа- 
лов на случай внеплановой краткосрочной 
остановки линии сортировки. Это позволяет 
участку лесопиления работать непрерывно и 
значительно сокращает простои завода.

Оборудование для сухой сортировки име-
ет широкое функциональное применение 
и, как и другие продукты Renholmen, отли-
чается высоким качеством исполнения и 
новаторскими инженерными решениями. 
Сортировочные карманы могут быть как вер-
тикальными, так и горизонтальными, в за-
висимости от задач заказчика, но плавность 
хода всех элементов конструкции обеспечит 
сохранность качества вашей продукции.

Специалисты Renholmen всегда стремятся 
найти оптимальные варианты для решения лю-
бых задач. Высокие стандарты обслуживания, 
отличные результаты работы и доверительные 
отношения с заказчиком практически всегда 
приводят к долгосрочному сотрудничеству. 
Эксперты компании общаются с клиентами 
из многих стран мира и, благодаря огромному 
опыту в лесопилении, понимают потребности 
своих партнеров.

Renholmen

Официальный представитель в России:
Андрей Школяренко

Andrei.Shkolarienko@renholmen.com

• линии сырой и сухой сортировки пило-
материалов

• штабелеформирующие машины
• системы автоматической укладки реек
• линии пакетирования

продукция
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Одна голова – это, как известно, хорошо, что уж говорить про десятки людей с их 
разнообразным опытом! Синергия умов, сплоченных желанием сделать этот мир 
лучше, рождает невероятные возможности. Три ведущие компании мира по обработ-
ке древесины – MiCROTEC, FinScan и WoodEye – объединили свои ресурсы и создают 
самый крупный в мире концерн в области сканирования древесины – MiCROTEC.

СОЮЗ ТРЕХ

У
спешные лесопромышленники од- 
нозначно уделяют большое внима-
ние процессам, связанным с контро-
лем качества их продукции. Поиск 

надежного партнера в данном случае стано- 
вится крайне важным моментом. Рынок, с од- 
ной стороны, может показаться слишком неяс-
ным, однако если изучить результаты, прове-
ренные временем, ситуация проясняется, а  вы-
бор уже становится не таким уж и сложным.

Аналитическое путешествие начинается с 
Финляндии. Именно в этой стране с 1989 года 
компания FinScan разрабатывает и поставляет 
высокотехнологичные компьютерные систе-
мы сортировки пиломатериалов. Ее основате-
ли руководствовались тем, чтобы их продукт 
был полезен людям, а процесс создания при-
носил инженерам удовольствие. Хотя FinScan 
давно перерос этот период, идея осталась 
прежней: «Давайте сделаем так, чтобы это 
работало». На российском рынке сканеры оцен-
ки качества пиломатериалов FinScan являются 
лидером. Всего и в РФ, и в РБ работают около 
30 сканеров производства компании FinScan.

Теперь мы переместимся в Швецию и по-
знакомимся с компанией WoodEye. Она берет 
свои истоки от исследовательского проекта в 
области технологии обработки изображений 

в Линчепингском университете в  1970-х  годах, 
WoodEye производит продольные сканеры 
для оценки качества при производстве про-
дукции из лиственных пород древесины, пар-
кета, покрытий для пола и продукции глубо-
кой переработки древесины.

Известно, что удельный вес интеллектуаль-
ных объектов, находящихся внутри оператив-
ной памяти человека, может принимать кри-
тические значения, но также ученые заявляют, 

что оптимальное число сравниваемых объек-
тов – три. Третья компания, о которой пойдет 
речь, называется MiCROTEC, она была основа-
на в Италии в 1980 году. В настоящее время ос-
новной продукцией компании являются скане-
ры пиломатериалов, продольные сканеры для 
линий строжки и сканеры бревен.

Осмысляя все преимущества, можно было 
бы столкнуться с огромной проблемой выбо-

ра, но только не в данном случае. Объедине-
ние FinScan и WoodEye с MiCROTEC решает 
эти вопросы. 

ВЫ ГОВОРИТЕ 
ПО-РУССКИ?
Необходимо учитывать и территориальные 
аспекты, быть уверенным, что сотрудничество 
возможно в вашей стране. Представителем 
всей продукции созданного концерна в России 
и странах СНГ становится российская дочер-
няя компания FinScan  – «Финскан  Рус». Бла-
годаря их работе любое деревообрабатываю-
щее предприятие из России имеет быстрый и 
легкий доступ к самой современной мировой 
технологии по сканированию древесины, с 
обслуживанием местным персоналом на род-
ном языке и местным полноценным складом 
запасных частей.

Для рынка систем сканирования древеси- 
ны «Финскан  Рус» предлагает сканеры бре- 
вен, сканеры пиломатериалов и сканеры для 
последующей обработки древесины. Исполь-
зование измерительного оборудования на ка-
ждом этапе производства делает возможным 
отслеживание всей производственной цепоч-
ки от бревна до готового изделия с помощью 
технологии Fingerprint.

В ОТВЕТЕ 
ЗА СЕРВИС
Рассматривая рынок России и стран СНГ, необ-
ходимо отметить, что соединение трех ведущих 
компаний по обработке, безусловно, расши-
ряет выбор оборудования и открывает новые 
возможности как для уже существующей базы 
клиентов, так и для потенциальных партнеров. 
Причем персонал остается прежним, а сервис — 
на таком же высоком уровне, как и всегда.

Понимая, что многие заказчики работают в 
трехсменном режиме, специалисты компании 
«Финскан Рус» стараются оперативно оказывать 
поддержку пользователей 24 часа в сутки. Также 
представительство расширяет склад, пополнив 
его запасными частями для всей линейки обору-
дования созданного концерна. 

Делая выбор в пользу 
одного предприятия, вы 
не лишаете себя преиму-
ществ других компаний

Стефан Нильссон 
директор по продажам 
компании Microtec Linköping

– Вместе с коллегами из Италии мы 
объединили усилия и усердно ра-
ботали больше года, чтобы сегодня 
запустить новую линейку сканеров, 
которая сочетает в себе самое 
лучшее из двух миров – WoodEye и 
Goldeneye. С новой общей платфор-
мой для продольных сканеров мы 
выведем сканирование древесины 
на новый уровень. 

комментарий эксперта

Эрик Лильенгрен 
менеджер по продажам в России и 
Восточной Европе компании Microtec Linköping

– Таким образом, вместе объеди-
нились компетенции, ключевые 
технологии и сильные стороны всех 
компаний в одну всемирную компа-
нию, куда также входит компания 
Lucidyne из США. И запуск новой 
линейки сканеров является впе-
чатляющим результатом того, как 
наши объединенные ресурсы и опыт 
работают вместе.

комментарий эксперта

«Поставляя современные сканирующие и 
оптимизирующие системы, мы повышаем при-
быльность и конкурентоспособность россий-
ской деревообрабатывающей промышленно-
сти и обеспечиваем устойчивое использование 
древесных ресурсов»,  – говорят специалисты 
«Финскан Рус». 

НОВЕЙШАЯ 
ОБЩАЯ ПЛАТФОРМА
Шведская компания Microtec Linköping, извест-
ная ранее во всем мире под именем WoodEye AB, 
и с новым брендом останется центром компе-
тенций и инноваций той же продукции, что 
и прежде. В  Швеции будет осуществляться 
разработка всех новых сканеров для после-
дующей обработки древесины, а  также руко-
водство продажами и производством нового 
поколения моделей сканеров. 

Бренды WoodEye и MiCROTEC и дальше 
будут существовать в названиях моделей, раз-
деляя две линейки продуктов: новые сканеры 
MiCROTEC Goldeneye – для хвойных пород и 
сканеры MiCROTEC  Woodeye  – для листвен-
ных пород. Сканеры будут основаны на новой 

общей платформе, разработанной совместной 
командой Италии и Швеции в течение послед-
него года.

МОЩЬ ЭФФЕКТА
Теперь новая общая платформа позволяет 
производить более точное обнаружение поро-
ков древесины на более высоких скоростях, с 
оптимальным разрешением и расширенными 
возможностями оптимизации для различных 
продуктов и применений. Эрик Лильенгрен, 
менеджер по продажам в России и Восточной 
Европе компании Microtec Linköping, отмеча-
ет потенциально высокий спрос на сканирую-
щие решения в Российской Федерации. По его 
словам, очень большое внимание участники 
российского рынка проявляют к возможности 
оценивать качество древесины больших объ- 
емов на высоких скоростях обработки. 

Российский лесопромышленный комплекс 
все больше осваивает глубокую переработку 
древесины внутри страны. 

На всей ее территории произрастают огром-
ные объемы древесины, особенно в Сибири. 
Новые решения от MiCROTEC помогут про-
верить каждое дерево на наличие дефектов. 
Специалисты обращают внимание на решения 
с тремя мультисенсорными и двумя цветными 
камерами с каждой стороны в сканере, для по-
вышения точности на высоких скоростях.

Повышенный спрос на древесину высокого 
качества наблюдается не только в России, но и 
во всем мире. В компании WoodEye об этом зна-

ют, как никто другой, они обладают большим 
количеством кейсов, где используется искус-
ственный интеллект. Все сканеры MiCROTEC 
будут поставляться с новым программным 
обеспечением, с искусственным интеллектом. 
Это решение гарантирует непревзойденные 
характеристики обнаружения и современную 
технологию обработки изображений.

С возможностями искусственного интел-
лекта параметры распознавания дефектов ста-
новятся буквально неограниченными, а эсте-
тическая сортировка  – самообучаемой. Эти 
новые возможности востребованы во многих 
областях, особенно для таких применений, 
как паркет и напольные покрытия. Таким об-
разом обучение и установка будут проходить 
быстрее и проще. Применяя искусственный 
интеллект, вы снижаете риски прогнозирова-
ния и неминуемо улучшаете оптимизацион-
ные решения, где настройки становятся более 
индивидуальными.

ОТКРЫВАЯ ЗАМКИ
Страны, которые придерживаются нестан-
дартных подходов, оставались закрытыми для 
многих поставщиков. Производительность ис-
кусственного интеллекта позволяет опериро-
вать огромными объемами данных, которые 
бережно хранятся в соответствующих базах. 
Таким опытом обладает команда WoodEye, их 
специалисты осуществляли поставки скане-
ров в Японию, где сортировка проводится по 
очень специфическим правилам. В сочетании 
с возможностями искусственного интеллекта 
новое поколение сканеров будет идеальным 
вариантом для фирм, которые экспортируют 
изделия на японский рынок. Это только один 
пример употребления старых и новых знаний 
и технологии глобального гиганта в области 
сканирования. 

Сканеры для последующей обработки дре-
весины WoodEye обладают одним из лучших в 
мире программным обеспечением для обнару-
жения дефектов, а при сочетании с ведущими 
сенсорами и компонентами от MiCROTEC мы 
становимся свидетелями создания, бесспорно, 
самого прогрессивного сканера древесины. 
В MiCROTEC заявляют, что они и дальше бу-
дут разрабатывать свои собственные камеры 
и другие датчики, чтобы оставаться мировым 
технологическим лидером. 

«Финскан Рус»

MiCROTEC Goldeneye – 
для строганой продукции 

MiCROTEC Woodeye600 – 
для раскроя доски на заготовки
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ИСКРА НЕ ПРОЙДЕТ
GreCon в процессе работы происходит регуляр-
ное автоматическое тестирование всех датчиков 
и автоматики противодействия. В ассортименте 
компании – полный модельный ряд централь-
ных пультов управления, от СС  5001 (защита 
одного участка) до СС 7036 (защита 36 участков). 
У центрального пульта управления есть допол-
нительный источник аварийного питания в 
виде специальных батарей. При наличии мем-
бранного бака в составе установки повышения 
давления воды нормальная работа установки 
искрогашения в случае отключения электро- 
энергии может продолжаться в течение 8–10 ча-
сов. Обслуживание пульта предельно простое: 
оператор нажимает только на те кнопки, кото-
рые подсвечиваются. Предусмотрена возмож-
ность в каждом конкретном случае устанавли-
вать первый и второй пороги чувствительности 
датчиков. При достижении второго порога воз-
можно отключение оборудования  – отключа-
ется только та технологическая цепочка, где 
возникла аварийная ситуация (пульты других 
производителей отключают все линии, подсо- 
единенные к ним). Вся информация выводится 
на экран на русском языке.

Цветной 10-дюймовый сенсорный экран 
BS7-TOUCH (рис.  1). Теперь у покупателей по- 
явилась возможность получать еще больше не-
обходимой информации, сохранять ее в памяти 
и передавать на другие ПК, а также хранить до-
кументацию и другие типы отчетности.

В большинстве случаев в искросигнальных 
датчиках компании GreCon (рис. 2) применяет-
ся фотосиликоновая оптика. Она занимает мень-

Деревообрабатывающие предприятия не зря тщательно изучают технологии, позволяющие 
защитить оборудование и производственные площади от пожара – возникнуть он может 
от малейшей искры. Конечно, установки искрогашения не влияют на увеличение объемов 
выпуска продукции, на повышение ее качества, но они дают возможность производителю 
спокойно работать и быть уверенным, что он защищен от материальных потерь, связанных 
с простоем производства и ремонтно-восстановительными работами, возникшими по при-
чине пожаров и взрывов в системе пневмотранспорта. Именно это обеспечивают установки 
искрогашения от одного из ведущих мировых производителей – GreCon (Германия). 

МОМЕНТАЛЬНАЯ 
РЕГИСТРАЦИЯ
Установки GreCon регистрируют искры и 
тлеющие, в том числе и «темные», частицы 
сразу же после их появления в системе пневмо-
транспорта или на открытых транспортерах. 
После обнаружения и анализа моментально 
(время с момента фиксации искры или горя-
чей частицы до выдачи управляющей команды 
составляет 8  м/с, время открывания форсун-
ки – 250–300 м/с с момента обнаружения искры 
или горячей частицы) применяются меры про-
тиводействия с целью ликвидации причины 

возникновения пожара или взрыва. В отличие 
от других систем пожаротушения, установки 
искрогашения ведут борьбу с начальной фазой 
этого явления, то есть еще до того, как появля-
ется огонь. Производственный процесс при 
этом может беспрепятственно продолжаться.

Центральный пульт управления принимает 
и анализирует сигналы тревоги и выдает соот-
ветствующие команды автоматической системе 
противодействия. Оповещение обо всех событи-
ях осуществляется текстовым способом. В памя-
ти системы может храниться одновременно до 
12 500 тревожных случаев. Только в установках 
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ше места, в отличие от сульфида свинца, приме-
няемого некоторыми другими компаниями, 
меньше загрязняется и способна распознавать 
свет и тепло. Тесты, проведенные американской 
страховой компанией Factory Mutual, подтвер-
дили, что датчики GreCon реагируют на каждое 
видимое и инфракрасное излучение в диапазоне 
от 0,44 до 1,2 мкм, куда попадают и низкотемпе-
ратурные тлеющие и «темные» частицы (пример-
но 400 °C), обладающие, тем не менее, большим 
взрывным потенциалом. Ни охлаждение, ни об-
дув датчиков сжатым воздухом не требуются.

Датчики и форсунки гашения компании 
GreCon устанавливаются заподлицо со стенками 
трубопровода и благодаря этому не препятству-
ют движению материала. Материал не скапли-
вается позади них, что могло бы привести к его 
самовозгоранию. Кроме того, они не подверже-
ны никаким механическим воздействиям тран- 
спортируемого материала, внутри которого мо- 
гут оказаться и твердые частицы. Датчик 
GreCon может распознавать искры даже сквозь 
плотные слои транспортируемого материала.

На LIGNA 2019 GreCon представил новейший 
универсальный датчик DLD 1/9 (рис.  3), он не 
только «видит» то, что опасно и может вызвать 
пожар, но и способен работать в любых услови-
ях окружающей среды. Новый датчик во много 
раз чувствительнее прежних, и это все – в кор-
пусе более тонком, экономящем место монтажа. 

Благодаря впервые примененной в этом дат- 
чике «умной» системе обнаружения можно 
отличить истинные источники возгорания от 
мнимых. «Умный» датчик в состоянии понять, 
«видит» ли он, например, опасную искру, или 
тлеющую частицу, или это только безобидный 
посторонний свет, проникающий сквозь отвер-
стия в трубе либо в результате открывания ре-
визионного люка. Благодаря этой технологии 
помехи производственному процессу при вне-
запном попадании постороннего света в систе-
му сводятся к минимуму.

ПОДРОБНОСТИ В ДЕЙСТВИИ
Автоматическая система сверхбыстрого гаше-
ния BS7-UHS (рис.  4). Гашение искр в подавля-
ющем большинстве случаев осуществляется во-
дой. Она подается под большим давлением через 
специальную форсунку, создающую мелкодис-
персный водяной туман. Время гашения состав-
ляет, как правило, 5 с. По отзывам использующих 
эти установки, даже при относительно неболь-
шом расстоянии между форсункой и фильтром 
его фильтрующие элементы не намокают.

Значительно сокращается время реакции 
автоматики гашения – в 2–3 раза. Это дости-
гается благодаря новой конструкции вентиля 
и новой геометрии форсунки. С их помощью 
можно контролировать даже очень короткие 
участки системы аспирации, для которых 
применение такой профилактической техни-
ки прежде было вряд ли возможно. 

Специальные монтажные приспособления, 
спроектированные по запатентованной тех-
нологии GreCon, позволяют вести монтаж 
компонентов без разборки трубопровода и 
без применения сварки. Комплект специаль-
ных приспособлений для просверливания от-
верстий и вставки державок прилагается к по-
ставляемому оборудованию.

Установки искрогашения компании GreCon 
соответствуют мировым стандартам и серти-
фикатам TÜV  CERT (Германия), допущены 
к эксплуатации страховыми организациями 
Factory Mutual System и немецким Союзом стра-
ховщиков от ущерба (VdS). Имеется сертификат 
соответствия техническому регламенту Тамо-
женного союза о требованиях безопасности для 
работы во взрывоопасных зонах на серийный 
выпуск. Это говорит не только о высокой надеж-

ности и безопасности применяемых компонен-
тов, но и о качественной работе по проектирова-
нию и обслуживанию этих установок.

А. Г. Васичев, 
руководитель филиала GreCon в РФ и СНГ
117418, г. Москва, ул. Новочеремушкинская, 61
Тел.: +7 (499) 128-87-97, факс: +7 (499) 128-94-39

E-mail: info@grecon.ru, www.fagus-grecon.com

Рис. 1. Цветной 10-дюй-
мовый сенсорный экран 

BS7-TOUCH 

Рис. 2. Искросигнальные 
датчики компании 

GreCon 

Рис. 3. Новейший 
универсальный датчик 

DLD 1/9

Рис. 4. Автоматическая 
система сверхбыстрого 

гашения BS7-UHS

https://www.fagus-grecon.com/ru/
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Утвержденная Минстроем России Программа прикладных научных исследований 
на 2021 год включает в себя 87 мероприятий, в рамках которых ученые целенаправ-
ленно изучают передовые отраслевые технологии. Интересно, что 11 исследований 
связаны с деревянным домостроением. Значит, в стране не забыли про науку, но, как 
вам станет известно из этого материала, ученые и сами, без всяких программ, готовы 
заявить о себе в любую минуту.

ФАКТЫ ДЛЯ ОТВЕТОВ
ную как CLT (Cross Laminated Timber), широ-
ко применяют в строительстве. 

Относительная простота монтажа и высо-
кий уровень предварительной готовности кон-
струкций из перекрестно-клееной древесины 
позволяют возводить объекты весьма быстро. 
Кроме того, панели из CLT легче, чем бетон 
или камень, а значит, потребитель такой тех-
нологии автоматически снижает собственные 
затраты на возведение фундамента. Кроме 
того, в  результате применения уникальных 
панелей обеспечивается хорошая тепло- и зву-
коизоляция.

СПРАВОЧКУ 
ПОКАЖИТЕ
Перечисление позитивных характеристик 
можно продолжить, но без ряда научных 
доказательств их нельзя будет использовать 
в полной мере. Для расширения круга тех 
областей, где можно было бы применить ма-
териал, специалистам предстоит разработать 
способы конструкционной и химической за-
щиты CLT от атмосферных воздействий. Так-
же исследования должны продвинуть разви-
тие отечественной нормативной базы в части 
требований к расчету узловых соединений 
CLT на винтах. В частности, российскому 
деревянному домостроению необходимы со-
временные стандартные методы испытаний 
и методики расчета конструкций из такой 
древесины.

Программой исследований предусматри-
вается проведение огневых испытаний и 
разработка расчетного метода определения 
предела огнестойкости конструкций из бру-
са многослойного, клееного из шпона, так 
называемого LVL (Laminated Veneer Lumber). 
Кроме того, состоится разработка и исследо-
вание панелей на деревянном каркасе с плит-
ными материалами повышенной огнестой-
кости на кремнийорганических связующих, 
с использованием древесных отходов. В ходе 
исследований будут получены достоверные 

Национальная ассоциация лесопро-
мышленников «Русский лес» в июне 
приступила к реализации пилотного 
проекта по ускоренной (в течение 
3–4 месяцев) переработке древесных 
опилок в органоминеральное удобре-
ние. Данная технология разработана и 
запатентована Иркутским институтом 
химии имени А. Е. Фаворского СО РАН. 
Пилотный проект реализуется в 
Усть-Кутском районе Иркутской обла-
сти. Удобрение, произведенное 
по новой технологии, подходит 
для рекультивации нарушенных 
земель и использования в лесопи-
томниках.

это интересно

А
нализируя цели, отраженные в 
документе, можно сделать вывод, 
что основные силы экспертам не-
обходимо направлять на поиск та-

ких инновационных решений, которые повы-
шали бы огнестойкость и общую надежность 

максимального числа проектных параметров, 
а  также снижали стоимость деревянного до-
мостроения. Довольно много внимания уче-
ные уделяют исследованию перекрестно-кле-
еной древесины. Ведь в Европе и Северной 
Америке данную технологию, также извест-

поддержку, несмотря на то, что оно не входи-
ло в Программу, утвержденную Минстроем 
России.

Когда Анастасия училась на 4-м курсе, ей 
необходимо было подготовить доклад о про-
изводстве биотоплива. Данная тема настоль-
ко увлекла девушку, что ей захотелось приду-
мать свой способ получения энергии. Отвечая 
на вопросы журналистов, студентка развеяла 
мифы о недоступности науки для обычных 
людей. По ее словам, для достижения иссле-

довательских целей не нужны сверхзнания, 
тем более что сегодня в открытом доступе 
есть литература самых разных форматов, 
а эксперты открыты для общения. 

Поддержку своему проекту студентка на-
шла среди преподавателей вуза и экспертов. 
Они предложили ей выйти на конкурс про-
граммы «УМНИК» Фонда содействия инно-
вациям. В  итоге идея Семенцовой заинтере-
совала жюри. Для реализации своего проекта 
«Разработка комплекса установок для полу-
чения топлива экологически чистым спосо-
бом из возобновляемых источников энергии» 
студентка в 2018 году выиграла грант Фонда в 
размере 500 тыс. руб.

Создавая метод выработки энергии, Ана-
стасия делала акцент на максимально воз-
можном снижении затрат и повышении эко-
логичности будущего проекта. Уникальным 
достижением стало то, что девушка смогла 
разработать особую конструкцию газогенера-
тора с двумя камерами сгорания. Такая кон-
струкция позволяет не использовать весьма 
токсичную серную кислоту, при этом не про-
исходит снижения коэффициента полезного 
действия всего комплекса.

Первоначально в качестве отходов, которые 
можно было бы преобразовать в топливо, де-
вушка рассматривала льняную костру (одре-
весневшие стебли), но впоследствии выяснила, 
что может применяться любое целлюлозосо-
держащее сырье. Комплекс установок, приду-
манный Анастасией, уже заинтересовал одно 
из предприятий Санкт-Петербурга.

Владимир Колпаков
Материал подготовлен

по информации, размещенной на сайте 
Ассоциации Деревянного Домостроения, 

а также Информационного портала 
«Новгородские ведомости»

Как уменьшить содержание фенола в мебель-
ных плитах, придумали ученые Тамбовского 
госуниверситета имени Г. Р Державина. Новая 
смола для склеивания древесных материа-
лов получилась не только экологичнее, но и 
экономичнее традиционных аналогов. Она со-
держит минимальное количество свободного 
фенола и формальдегида.

экспериментальные данные для определе-
ния нормативных значений прочностных и 
упругих характеристик трехслойных панелей 
с новым типом плитного и изоляционного 
материала.

ЗА РАМКАМИ 
ПРОГРАММЫ
Как известно, древесные отходы можно ис-
пользовать не только для сохранения тепло-
вой энергии, но и для ее производства. Сту-
дентка кафедры энергетики и транспорта 
новгородского Политехнического института 
НовГУ Анастасия Семенцова в рамках своего 
научного исследования придумала энергети-
ческий комплекс для предприятий дерево-
обработки. Хотим подчеркнуть, что иссле-
дование Анастасии нашло государственную 

В Вологодской области для развития топливно-энергети-
ческого потенциала используют биологическое сырье
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«РОБИН ВУД» И «ВУДИ» – 
ДРУЖБА НА МНОГО ЛЕТ!
Настоящим хитом ижевской фабрики с ве-
селым названием «38  попугаев» является 
деревянный дуэт стула «Робин  Вуд» и стола 
«Вуди». Успех мебельной «пары» объясняет-
ся просто  – безопасная и функциональная 
мебель «растет» вместе с ребенком, добро-
совестно исполняя свои обязанности все 
его школьные годы. Кстати, стул рассчитан 
на вес до 100 кг, так что он может служить 
не только детям и подросткам, но и вполне 
взрослым дядям и тетям.

Лично я познакомился с «растущей» мебе-
лью в Краснодаре, на выставке UMIDS-2021, 
где едва дождался, когда освободится Юлия 
Осмачко, руководитель отдела маркетин-
га фабрики детской и подростковой мебели 
«38 попугаев» (г. Ижевск), которая отвечала на 
вопросы многочисленных посетителей, бук-
вально осадивших стенд с образцами необыч-
ной мебели.

– Нашей фабрике более 20 лет, мы регуляр-
но участвуем в отраслевых выставках, но здесь 
нас ждал просто ажиотажный интерес!  – по-
делилась впечатлениями Юлия. – Это вполне 
понятно, 2020  год стал крайне сложным как 

Создание мебели – дело творческое, а если интерьер предназначен для детей, то 
еще и ответственное. Не случайно девизом фабрики, с которой мы знакомим наших 
читателей, является совершенно правильное определение – «Мебель для самых 
важных людей». Тут считают, что на производстве детской мебели должны работать 
не просто мастера, а настоящие виртуозы своего дела. 
А если мы говорим о разработчиках так называемой 
растущей мебели, то это, без всякого преувеличения, 
добрые волшебники!

ЧУДЕСА ТРАНСФОРМАЦИИ

Продукция соответствует 
строгим стандартам детской 
мебели и сертифицирована

Конструкторы, разраба-
тывающие «растущую» 
мебель, закладывают 
в нее такие параметры 
прочности и надеж-
ности, что она может 
служить как малень-
ким, так и взрослым
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для детей, так и для их родителей. Удаленная 
форма обучения заставила взрослых переос-
мыслить устройство рабочего места для ребен-
ка. Для нормальной учебы у него должна быть 

удобная и безопасная мебель. А поскольку 
ребенок растет, то самое разумное решение  – 
купить мебель, которая может трансформи-
роваться под него. И  здесь наши «растущие» 
стулья и столы вне конкуренции.

СЕМЬ ПЛЮСОВ 
И НИ ОДНОГО МИНУСА
Преимущества «растущей» мебели ижевских 
«волшебников» можно посчитать:

• безопасность  – она в детской мебели 
вообще должна быть на первом месте: 
здесь мастера отработали устойчивую 
конструкцию и внедрили закруглен-
ные углы на всех деталях;

• забота о здоровье детей: сиденье и 
спинка стульев – анатомической фор-
мы, конструкция обеспечивает удоб-
ную посадку и сохранение правиль-
ной осанки;

Знаете ли вы, что классическая школьная парта, о которой с 
ностальгией вспоминают выпускники советских школ, была 
изобретена в Санкт-Петербурге? Автором мебели для школяров 
в далеком 1870 году стал российский врач швейцарского проис-
хождения Федор Эрисман, изучавший влияние школ на развитие 
у детей близорукости.

Правильное расстояние от 
глаз до учебника – 30–40 
см под прямым углом

• экономия  – стулья «растут» вместе с 
ребенком и прослужат долгие годы;

• универсальность – благодаря возмож-
ности регулировки сиденья и подстав-
ки для ног стулья подходят как малы-
шам, так и взрослым;

• экологичность  – стулья изготовлены 
из массива березы и экологически чи-
стой фанеры;

• легкая чистка благодаря влагостойко-
му покрытию;

• привлекательность – оригинальная фор-
ма и необычная конструкция нравится 
как малышам, так и подросткам, так что 
рабочее место становится настоящим 
украшением детской комнаты.

КАК ОНИ 
ЭТО ДЕЛАЮТ?
«Растущая» мебель  – лишь одно из направ-
лений деятельности ижевских мастеров, в 
ассортименте фабрики  – целые коллекции 
мебели для детской. Основная цель – органи-
зовать для ребенка комфортное и безопасное 
пространство для учебы, игр, самовыраже-
ния и здорового сна. 

– Мы разрабатываем мебель, которая не 
только долго прослужит, но и будет разви-
вать и развлекать ваших детей. В  грамотно 
обустроенной детской должно быть уютно 
и комфортно не только ребенку, но и его 

родителям, – уточняет Юлия. – Наша зада-
ча заключается в том, чтобы предоставить 
семьям готовые решения обустройства дет-
ской, рассчитать все затраты и в минималь-
ные сроки получить вашу идеальную дет-
скую.

Интересно, что в разработке всех наших  
коллекций, кроме дизайнеров и технологов, 
участвует также детский психолог. Созда-
ние детских  – для наших специалистов это 
ответственная и очень творческая работа. 
Кстати говоря, для тестирования детских 
интерьеров мы приглашаем ребятишек и ро-
дителей, чтобы они могли испытать мебель 
и дать свое экспертное заключение.

Активно используем знания о развитии 
и психологии детей, следим за тенденция-
ми в мире дизайна и технологий, проводим 
интервью и опросы, используем идеи, озву-
ченные покупателями. Мы делаем все, чтобы 
услышать своих покупателей и исполнить их 
заветную мечту об идеальной детской!

Евгений Хольц
Фото с сайта https://fabrika38.ru

ИСТОРИЯ
ШКОЛЬНОЙ ПАРТЫ

Он установил, что ее появление напрямую 
связано с неправильными столами и стулья-
ми. Врач лично разработал объединенную 
жесткую конструкцию стола и стула, не позво-
лявшую ребенку сутулиться. Сидя за партой, 
школьник читал и писал без напряжения для 
глаз. Поскольку столешница парты наклоне-
на, ученик, сохраняя осанку, видел страницу 
учебника и тетради под прямым углом. Спин-
ка скамейки поддерживала поясницу шко-
ляра, а подставка давала надежный упор его 
ногам. Недостатком парты Эрисмана была ее 
дороговизна, но это было исправлено талант-

ливым студентом Коротковым: одноместную 
парту он сделал двухместной, а еще придумал 
откидную крышку (чтобы детям было удобнее 
вставать) и разместил под столешницей полку 
для учебников. Вишенкой на торте стали при-
думанные им же углубления для чернильниц 
и два желобка для пера и карандаша. Талант-
ливого студента за его суперпарту наградили 
серебряной медалью Урало-Сибирской про-
мышленной выставки 1887 года, а его изобре-
тение исправно служило школьному образо-
ванию в нашей стране долгие десятилетия, 
пережив все революции и войны. Надо ска-

зать, что русские мебельщики выпускали еще 
и парты-трансформеры, которые менялись 
под рост и габариты ребенка, но из-за их до-
роговизны они были доступны лишь для уче-
ников элитных гимназий. 

А в целом можно сказать, что современная 
мебельная промышленность, делая удобную и 
эргономичную мебель для детей, основывает-
ся на принципах, заложенных петербургским 
врачом еще в XIX веке.

Фото с сайта 
https://ru.wikipedia.org

ОБОЙДЕМСЯ
БЕЗ ЛАБОРАТОРИИ?

ВОПРОС: 
Как	проверить 
качество	ДСП?

отвечает эксперт

Сергей Яковлев 
директор 
ТМ «ДЕТАЛЬБУРГ»

Существует несколько характеристик, которые 
так или иначе влияют на качество материала.
Прежде всего, степень токсичности. Процесс про-
изводства ДСП основан на горячем прессовании 
древесных опилок и стружек с использованием 
формальдегидной смолы в качестве связующего 
компонента. При превышении норм и нарушении 
технологии эта смола, испаряясь и попадая в 
окружающую среду, может оказывать негатив-
ное влияние на здоровье человека и животных. 
Сознательные производители ДСП проводят 
тщательный контроль над допустимой концен-
трацией формальдегида в своей продукции.
Для того чтобы определить уровень токсично-
сти ДСП, нужно делать его химический анализ. 
Но изначально можно довериться обонянию: 
если запаха нет, то, скорей всего, материал хо-
роший. Кстати, выделения из плиты достигают 
максимума с 9 по 40 день после производства.
Затем – плотность материала. От этого пока-
зателя зависит прочность будущей конструк-
ции. В плиту ДСП хорошей плотности можно 
несколько раз вкрутить (и выкрутить) шуруп в 
одном и том же месте. В рыхлом листе уже при 

втором-третьем вкручивании резьба материала 
полностью нарушится и шуруп будет просто про-
валиваться или вязнуть. Плотность ДСП должна 
быть в пределах 650–660 кг/м3.
Определить качество материала по этому пока-
зателю можно визуально. При первом же осмотре 
будут заметны неуплотненные участки. Также в 
торцы плиты можно попробовать воткнуть гвоздь 
или отвертку. Если попытка удалась, значит 
перед вами плохой продукт. В качественном ДСП 
торцы очень прочные, и сделать ничего подобно-
го не получится.
Встречается еще ДСП по внешнему виду как 
будто бы сухая, словно в процессе производства 
мало добавили смолы или воды. Скорее всего, та-
кой товар просто не выдержался под давлением 
необходимое время в прессе и может иметь очень 
плохие физико-механические показатели.
Разумеется, эти советы предназначены 
для рядового потребителя, серьезные 
мебельные предприятия работают только с 
проверенными производителями ДСП, про-
дукция которых сертифицирована и прошла 
лабораторные исследования.
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завшая свою состоятельность (построено 
несколько домов в разных регионах, есть 
восторженные отзывы их обитателей) упор-
но игнорируется отраслевыми чиновника-
ми. Да и бизнес не спешит с внедрением рос-
сийского ноу-хау, предпочитая вкладывать 
огромные средства в закупку иностранных 
технологий, начиная от клееного бруса до 
вошедших в моду CLT-панелей (деревян-
ные панели, изготовленные из склеенных 
слоев цельного пиломатериала). Согласен, 
что иностранные технологии поставляются 
под ключ, с оборудованием и экспертным 
сопровождением, но почему же наша власть 
не поможет автору «АТД» довести свое изо-
бретение до сопоставимого с немецкими и 
финскими технологиями индустриального 
уровня? Чтобы не только мы закупали чьи-

ду слоями конструкции, а также прочность 
самой конструкции. Такая конструкция по-
лучается исключительно прочной и устой-
чивой к сейсмическим и другим силовым на-
грузкам. Внутренние перегородки строятся 
шириной 160  мм из широких и узких досок 
с прочным и надежным примыканием к сте-
нам ограждающих конструкций.

Боковые ребра досок обрабатываются та-
ким образом, что можно выбрать несколько 

вариантов внутренней и внешней отделки. 
Это «вельвет», как на террасной доске, либо 
имитация бруса различной ширины, либо 
гладкая поверхность стены из досок с мини-
мальной паркетной фаской или без фаски, 
либо «американка», и т. д. 

Предлагаемая конструкция по своим те-
плозащитным параметрам соответствует 
СНиП 23.02.2003 и превосходит другие виды 
деревянных домов, что подтвердили лабо-
раторные исследования в сертификацион-
ной лаборатории в Новосибирске.

Существенна и разница в цене квадратного 
метра стены – в доме, построенном по техно-
логии «АТД», стена той же толщины почти 
в два раза дешевле, чем клееный брус, а оди-
наковой теплозащиты – в шесть раз дешевле! 
Кроме того, можно прилично сэкономить и 
на стоимости монтажных работ, поскольку 
не требуется привлекать подъемную технику 
и стропальщиков, да и подсобных рабочих 
требуется меньше: вес упаковки из трех ши-
роких и трех узких трехметровых досок не 
превышает 40 кг. При их укладке монтажник 
(укладчик) легко справится с доской в оди-
ночку.

Помимо ручной сборки конструкции на 
фундаменте, технология «АТД» предусма-
тривает возможность индустриального до-
мостроения, когда готовые стены или стено-
вые блоки собираются и красятся в заводских 
условиях на автоматических линиях, а затем 
оперативно монтируются на готовом фунда-
менте.

ВОТ ЕСЛИ БЫ ЭТО ПРИДУМАЛИ 
ФИННЫ ИЛИ НЕМЦЫ…
Лично меня удивляет, что созданная нашим 
соотечественником технология, уже дока-

ОТЕЧЕСТВЕННОЕ 
НЕ ИНТЕРЕСНО?

Смысл выражения «Нет пророка в своем отечестве» ясен – обычно люди не верят 
в талант, гениальность или истинность слов человека, который находится рядом с 
ними. Обидно, что так бывает и у нас в России – мы чаще всего верим, что правильное 
и прогрессивное может родиться где угодно, но не здесь. В результате российские 
авторы революционных идей порой годами добиваются признания. Автор патента 
«Алтайский теплый дом» – не исключение, он уже много лет пытается пробить дорогу 
своему детищу. Попробуем разобраться, что тормозит внедрение простой и дешевой 
технологии деревянного домостроения?

ПРОСТО, 
КАК ВСЕ ГЕНИАЛЬНОЕ!
Технология создания деревянного монолита 
с внутренним утеплением, или «Алтайского 
теплого дома» («АТД»), родилась у Виктора 
Ивановича Ревякина в далеком 2016 году.

– Моя идея состояла в том, чтобы из макси-
мально унифицированных пиломатериалов 
любой, возможно не очень квалифицирован-
ный, но аккуратный строитель мог постро-
ить действительно теплый (в соответствии со 
СНиП 23.02.2003), прочный, недорогой и кра-
сивый деревянный дом. Все эти задачи полу-
чилось реализовать в технологии «Алтайский 
теплый дом», – рассказывает автор.

– Технология строится на использовании 
в качестве строительного материала всего 
двух видов досок, высушенных в заводских 
условиях (до 10–12  %) и простроганных в 

размер со всеми необходимыми элементами 
профиля – широкие (40х160х3000 мм) и узкие 
(40х40х3000 мм), – объясняет Виктор Ивано-
вич и продолжает свой рассказ о технологии 
строительства «АТД».  – Стены ограждаю-
щих конструкций строятся из этих досок 
таким образом, чтобы каждый слой состоял 
из узкой доски, широкой доски и пустотного 
канала между ними, который можно остав-
лять пустым или заполнять утеплителем.
Крепление смежных слоев досок друг к другу 
осуществляется ершеными или винтовыми 
гвоздями (обеспечивают соединение в 5  раз 
прочнее, чем обычные гвозди), а  три поло-
ски герметика в пазах создают надежную 
дополнительную герметизацию между слоя-
ми досок. От слоя к слою положение узких и 
широких досок чередуется, обеспечивая тем 
самым надежную связку внутри слоев и меж-

По сути, «АТД» является 
тем же легендарным 
АКМ, только в деревян- 
ном домостроении

Виктор Иванович Ревякин родился в 
1955 г., в 1973 г. окончил Ленинградский 
гидрометеорологический институт по 
специальности «океанология», затем 
служил два года в армии офицером ВВС.

С 1980 по 1983 г. работал по специальности 
на озере Иссык-Куль в Киргизии, затем – 
очная аспирантура на географическом 
факультете МГУ, после успешной защиты 
диссертации опять вернулся на Иссык-Куль 
АН Киргизской ССР.

После развала СССР вернулся в Россию и 
участвовал в создании Морского научно- 
исследовательского центра Росгидромета 
в Астрахани и занимался морскими гидро-
метеорологическими и экологическими 
изысканиями в интересах нефтегазодобычи 
на Каспийском шельфе.

В 2008 г. решил уехать на Алтай, где 
занялся деревообработкой, в частности 
термомодификацией древесины и изго-
товлением изделий из нее. Когда узнал, 
что ни один деревянный дом не теплый 
(не соответствует СНиП), стало обидно за 
отечественное деревянное домостроение, 
с его вековыми традициями и несоответ-
ствием современным потребностям, тогда и 
придумал деревянный монолит с внутрен-
ним утеплением и назвал его «Алтайский 
теплый дом», а то знаем канадские, 
финские дома, а где наши российские?

Сейчас нашел партнера-единомышленника 
и с ним разрабатывает полуавтоматическую 
линию для индустриального производства 
модульных домов «АТД».

БИОГРАФИЧЕСКАЯ 
СПРАВКА

то изобретения, но и к нам выстроилась 
очередь из желающих получить настоящее 
русское чудо – технологию «АТД».

Пока же автор технологии сам надеется 
на чудо – им обещало стать участие «АТД» в 
проекте Русского географического общества. 
Планировалось, что уже в этом году в Аркти-
ке в бухте Тикси появится первый научно-ис-
следовательский центр, который поможет 
реализовать мечту полярных исследователей, 
ученых, военных и простых северян. Именно 
там должен был пройти полевые испытания 
в арктических условиях арктический вари-
ант технологии «Алтайский теплый дом». Но 
чуда так и не произошло – дальше намерений 
со стороны организаторов дело не пошло... 

Возможно, в следующем году президент 
Русского географического общества Сергей 

Кожугетович Шойгу сдвинет проект с мерт-
вой точки. Как министр обороны России и 
строитель по образованию он кровно заинте-
ресован в апробации строительства военных 
городков, а технология «АТД» не только эко-
номически выгодна, но и максимально подхо-
дит для суровых полярных условий. 

Подготовил 
Евгений Карпов

Стены ограждающих конструкций строятся таким образом, 
чтобы каждый слой состоял из узкой доски, широкой доски 
и пустотного канала между ними, который можно оставлять 
пустым или заполнять утеплителем

Боковые ребра досок обрабатываются таким образом, что можно 
выбрать несколько вариантов внутренней и внешней отделки. 
Это либо «вельвет», как на террасной доске, либо имитация бруса 
различной ширины, либо гладкая поверхность стены из досок с 
минимальной паркетной фаской или без фаски

а б
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И
з тех же голливудских фильмов мы 
знаем, что Америка славится еще и 
своими небоскребами, но их можно 
встретить только в деловых центрах 

огромных мегаполисов. Бóльшая часть террито-
рии США застроена именно малоэтажными де-
ревянными каркасными домами. Так историче-
ски сложилось, что каждый американец желает 
иметь свой личный участок, с газоном и зоной 
для барбекю. Поэтому краснодеревщики здесь 
точно не пропадут – и работы хватает, и платят 

прилично. В  основном люди, которые в США 
профессионально работают с деревом, испол-
няют такие виды работ, как возведение каркаса 
дома, выполнение столярных и плотницких ра-
бот, установка дверей, кухонь, мебели и т. д.

ВСЕ ЗАКОДИРОВАНО
Алексей Масло уверенно заявляет, что от бело-
русской стройки американская существенно от-
личается. Удивление у него вызвала сама орга-
низация процесса. «Когда я вижу то, что строят 
у вас там (в странах СНГ. – Прим. ред.), ну это 
беда! Не соблюдается абсолютно никаких тех-
нологий», – эмоционально говорит блогер в од-
ном из своих видеороликов. Ему часто задают 
вопросы о том, насколько оправданно то или 
иное решение, почему, например, на первом 
этаже дома балки установлены вертикально, 
а на втором горизонтально и т. д. «Нет поня-
тия, оправданно или неоправданно. В Америке 
есть понятие «по коду» или «не по коду».

Используя термин «код», Алексей под-
разумевает англоязычное словосочетание  

«Building  Codes». Это серьезный документ, 
обязательный к исполнению на территории 
США, в котором подробно и с массой иллю-
страций расписаны национальные нормы по 
жилищному строительству. Практически все 
этапы регламентированы. Свои кодексы есть у 
электриков, сантехников, отделочников и т. д. 
И конечно, такие сертифицированные работы 
обязан впоследствии проверить инспектор.

«Коды» рассчитываются высококвалифици-
рованными инженерами на основании прак-
тических и теоретических данных. Если же 
кто-то рискнет от этих норм отойти, то такого 
«смельчака» просто-напросто засудят, и на теме 
строгости американских судов, думаю, можно 
не останавливаться. «Кому нужны неприятно-
сти? «Коды» здесь придуманы для того, чтобы 
их соблюдать. Поэтому все построено именно 
так, как построено», – говорит блогер-эмигрант.

Именно этим и обусловлено применение 
различных обвязок, выбор типа досок или 
количества стоек – каждое решение принима-
ется для того, чтобы дом стоял, и стоял даже 
тогда, когда бушует непогода. Многие жители 
стран СНГ думают, что каркасный дом вряд 
ли может простоять более полувека. Однако 
если технология соблюдена и все работы вы-
полнены на совесть, то проблем с этим не бу-
дет, хорошо сделанный «каркасник» простоит 
не меньше ста лет. Алексей ни разу не видел, 
чтобы какие-то доски в «каркаснике» повело, 
а он бывал и в домах, которым больше 60 лет. 
Если доска качественная и технологически 
правильно высушена, ничего с ней экстре-
мального не произойдет.

ШАГ ЗА ШАГОМ
Стандартная технология возведения каркас-
ного дома состоит из нескольких этапов. Она 
была специально разработана таким обра-
зом, чтобы максимально исключить ошибки. 
Главное – соблюдать пошаговую очередность. 
Первым шагом обязательно должна стать 
установка фундамента, который, в свою оче-
редь, может быть ленточным, свайно-вин-
товым или плитным, а затем уже можно 
производить раскладку обвязочного бруса. 
Следующий шаг включает в себя работы по 
установке чернового пола, доски необходимо 
укладывать с промежутком в 50–70 мм. 

Фанаты голливудского кино из стран СНГ не могли не слышать о каркасных деревянных 
домах – практически в каждом фильме хоть раз да промелькнет в кадре какой-нибудь 
«каркасник». Однако обыватель мало что знает о них, кроме разве что пресловутого срав-
нения с картонной коробкой. Алексей Масло переехал из Беларуси в США почти четыре 
года назад. За это время он успел получить богатый опыт работы на американской строй-
ке, которым делится в рамках своего видеоблога. В частности, блогер прокомментировал 
нюансы строительства нескольких десятков различных каркасных домов.

КОРОБКА 
ИЛИ НАДЕЖНЫЙ КОНСТРУКТОР?

На американские стройки пиломатериалы 
доставляют уже напиленными согласно опре-
деленным заранее размерам. Это существенно 
ускоряет процесс сборки. Весь материал строга-
ный, с закругленными краями. Причем наличие 
небольших изъянов считается нормой, инспектор 
вполне спокойно пропускает такие доски. 

Специалистов, возводящих
каркас дома, называют
фреймерами («каркас» по-
английски – frame)

Строительство нового жилья

Показатели 2020 (оценка) 2021 (прогноз)

Прирост к предыдущему году 11,2 % 12,5 % 2,6 %
Индивидуальные дома, тыс. ед. 987 1110 1139

Прирост к предыдущему году -1,7 % -14,1 % 7,1 %

Квартиры (в том числе в домах 
блокированной застройки), тыс. ед. 396 340 364

Прирост к предыдущему году
1383 1450
7,2 % 4,9 %

Запуски новых проектов, тыс. ед. 
3,7 %
1504

2022 (прогноз) 

Источник: ипотечное агентство Fannie Mae

Очень интересное решение Алексей Масло уви-
дел в одном из американских «каркасников». 
В США на кухне довольно часто запроектиро-
вана дополнительная комната, которая вы-
полняет функцию кладовой. Там обычно стоят 
холодильник, морозильная камера, все крупы, 
банки с соленьями, специи и т. д. Однако Алек-
сей был удивлен, когда заметил в такой комнате 
маленькую дверь, высотой примерно в 100 см. 
Открыв ее, он увидел перед собой гараж. При-
думана она для того, чтобы можно было выйти 
из машины, взять пакеты с покупками и через 
этот маленький проем переместить их прямо на 
кухню. А затем уже зайти в дом через обычный 
вход и спокойно разобрать все продукты.

ПРОДУМАНО ДО МЕЛОЧЕЙ

Затем идет раскладка лаг перекрытия пер-
вого этажа. В нужных местах раскладываются 
дополнительные лаги, например под несу-
щими столбами. Когда стена размечена, все 
элементы между собой соединяются гвоздями 
или саморезами, после чего готовая конструк-
ция уже поднимается командой. Когда стены 
подняли, их выравнивают по уровню и при-
крепляют временными раскосинами к полу. 
Внутренние перегородки можно монтировать 
в последнюю очередь, так как они не являются 
несущими. Интересно, что американцы уста-
навливают стены непосредственно на чер- 
новой пол, без всякой подложки.

Поверх несущих щитов первого этажа кре-
пится второй контур досок для улучшенного 
распределения нагрузки от лаг второго этажа, 
перекрытие выполняется из досок определен-
ного размера. Перед тем как укладывать пли-
ты, необходимо утеплить те места, которые 
станут впоследствии недоступными. Несущие 
стеновые щиты второго этажа собираются 
так же, как и щиты первого этажа. Интересно, 
что кровля в США, как правило, формируется 
фермами, то есть стропильная конструкция не 
собирается вручную. После установки кровли 
дальнейший монтаж стен упрощается, так как 
стройка уже защищена от осадков и ветров.

Когда все стены готовы, можно снимать 
раскосины, приступать к облицовке ветро-
защитными плитами и закладывать утепли-
тель. После этого строители устанавливают 
бруски, между которыми прокладываются все 
необходимые сети. Сверху укладывается до-
полнительный утеплитель, потом строители 
проводят работы по пароизоляции и зашива-
ют все плитами. В итоге, чтобы привести все 
в полное соответствие с «кодом», у среднеста-
тистической американской бригады обычно 
уходит не больше двух недель.

Иван Борисов
Материал подготовлен по информации 

YouTube-канала «AMNUSA»

КТО ЖЕ НАМ 
ДОМА ПОСТРОИТ?
Анализируя комментарии, поступающие на электронные 
ресурсы издания «Деревообработка. Бизнес и про-
фессия» (infoderevo.ru; www.instagram.com/infoderevo; 
vk.com/infoderevo; www.facebook.com/infoderevo), мы 
отметили, что за последний год люди все чаще стали 
говорить о кадровом голоде в строительной индустрии. 
За комментарием мы обратились к эксперту.
 
Отвечает	Павел	Пастухов,	основатель,	идейный	вдох-
новитель	и	руководитель	компании	PavelHouse.
Последние два года, в связи с эпидемией и эконо-
мическим кризисом во всем мире, в строительной 
отрасли, в том числе, разумеется, и в загородном 
строительстве, происходят некие колебания, не всегда 
на первый взгляд понятные.

Казалось бы, кризис, все должно было пойти на спад 
сразу после введения ограничений. Однако в загород-
ном строительстве еще в прошлом году наметилось 
даже некоторое оживление, связанное, скорее всего, 
с тем, что люди начали осознавать, что период ограни-
чений на перемещение может затянуться, а соблюдать 
режим самоизоляции значительно комфортнее в заго-
родном доме, а не в городской квартире. 

В связи с этим многие строители, специализирующие-
ся на загородном строительстве, ощутили оживление 
спроса. И в общем, соблюдая нехитрые правила, мож-
но было продолжать работать без особых проблем. 

Проблемы наметились спустя примерно год пандемии.
Во-первых, крупные строительные компании в оче-
редной раз активизировались в загородном направ-
лении. Имея очевидные преимущества в виде соб-
ственной техники, полноценных ПТО, многочисленного 
персонала и т. п. перед небольшими застройщиками, 
традиционно занимающимися малоэтажным строи-
тельством, крупные застройщики, конечно, имеют все 
шансы оттяпать солидный кусок от загородного рынка.

Во-вторых, обнаружилась проблема с кадрами. Кон-
кретного расследования мы не проводили, но неко-
торые причины, в общем, на поверхности. В связи с 
тем, что закрыли границы для многих гастарбайте-
ров, традиционно составлявших бóльшую часть ра-
бочих кадров для всех строек, начало происходить 
перераспределение между компаниями, объектами, 
городом-загородом… В конечном итоге с нехваткой 
кадров столкнулись сейчас все, в том числе и те 
компании, которые даже и не работали с приезжими 
работниками. Потому что появилось большое коли-
чество вакансий, на рынке труда образовался некий 
вакуум, и найти сейчас работу, как мне кажется, 
сильно легче, чем работника.

Вообще, я не хочу, конечно, сваливать все проблемы 
с кадрами только на пандемию и все ее побочные 
процессы. Для нас как для компании, которая делает 
нетиповые проекты, и некоторые из них бывают до-
статочно сложными в реализации, вопрос квалифи-
цированных кадров всегда был достаточно острым. 

Опять же, вероятно, это связано с некой спецификой 
нашего города (город портовый, промышленный), но, к 
примеру, найти хорошего сварщика всегда получалось 
намного быстрее и проще, чем хорошего плотника или 
столяра. Причем со столярами и плотниками ситуация 
настолько тяжелая, что даже на обучение найти людей 
очень и очень непросто. 

Как мне видится, это достаточно очевидный путь к 
успеху для молодых ребят, которые решили связать 
свою жизнь со стройкой. Ребята, просто становитесь 
хорошими плотниками, и у вас всегда будет очень 
много очень высокооплачиваемой работы!
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Пару десятков лет назад многие российские лесопильщики активно включились  
в изучение новой темы, связанной с переработкой отходов производства. Ею стали дре-
весные топливные гранулы. С тех пор в нашей стране на свет появилась не одна сотня 
бизнес-планов по созданию гранульных производств. Почему же лишь нескольким  
десяткам из них удалось успешно воплотиться в жизнь? Одна из важнейших причин 
этого заключается в следующем: не все, что кажется подходящим сырьем, таковым 
является. На первый взгляд звучит странно, ведь чем, кроме размера, может отличаться 
одна куча опилок от другой? Однако не все так просто, как порой кажется, и мы, вместе 
с вами, будем детально разбираться, устанавливая опасных, но порой незаметных врагов 
вашей прибыли. 

ТЕХНО-ДЕТЕКТИВ: 
КУДА ПРОПАЛА ПРИБЫЛЬ?

О ЧЕМ  
МОЛЧИТ ЗОЛА?
Не секрет, что зольность пеллет – это показа-
тель их качества, который регламентируется 
стандартами и является объектом внимания 
покупателей гранул. Однако нас интересует 
не столько процент золы, оставшийся после 
сжигания гранул, сколько то, что в ней содер-
жится. Возьмем, к примеру, накопленную на 
площадке лесозавода кучу опилок. Так вот, 
прежде чем запускать их на линию гранули-
рования, неплохо было бы взять из этой кучи 
горсть, сжечь ее и выполнить анализ полу-
ченной золы. Так вы сможете понять, в какую 
копеечку может вылиться переработка этого, 
бесплатного на первый взгляд, сырья. И в пер-
вую очередь необходимо обратить внимание 
на процент содержания в золе SiO

2
 – эта циф-

ра подскажет, сколько песка было в вашем ис-
ходном сырье. А  на основании этого можно 
строить предположения, насколько дорогим 
будет производство гранул из этого конкрет-
ного сырья, ведь песок  – это фактически то, 
что убивает прибыль гранульного завода, из-

– Несмотря на то, что в куче опилок песка не видно, его наличие может увеличить потребность 
завода в расходных материалах в 2–5 и более раз! При производстве – начиная с сушки сырья и 
заканчивая собственно прессованием и охлаждением – песок фактически играет роль абразива, 
который выводит из строя ваши расходники значительно быстрее, чем вы можете предполагать. 
Если в случае с конвейерами износ проявляется не сразу, то сниженный срок службы матриц и 
роликов сразу укажет вам на то, что с вашим сырьем что-то не так. Если среднестатистический 
хороший показатель частоты замены матриц составляет 2,5–3 тыс. часов работы, то в особо 
тяжелых случаях он способен упасть до 200–300 часов! 

комментарий эксперта 

Хейки Эйнпаул 
генеральный директор 
AS Hekotek 

нашивая оборудование. И  чем больше в золе 
SiO

2
, тем чаще потребуется замена расходных 

материалов (прежде всего матриц и роликов, 
однако не только их). Эти материалы, во-пер-
вых, не дешевы сами по себе, а во-вторых, соб-
ственно их замена требует времени, что озна-
чает остановку производства и неполучение 
продукции в этот период, а это тоже потери! 

ЦИФРЫ  
И ФАКТЫ
Каким же должен быть показатель SiO

2
? Ответ 

прост – чем меньше, тем лучше. К сожалению, 
пусть такое определение и заслуживает кри-
тики по причине полного отсутствия в нем 
конкретных цифр, практика показывает, что 
так оно и есть. 

Не так давно в США проводилось иссле-
дование двух гранульных заводов, судьба 
одного из которых в итоге завершилась бан-
кротством. Основная цель исследования – вы-
яснить причину неудачи первого завода и не 
допустить подобного для второго, который 
на тот момент был только что запущен. Объ- 

емы производства обоих заводов были при-
мерно одинаковы, равно как и комплект уста-
новленного оборудования. 

Однако если замена матриц на первом заво-
де требовалась через каждые 130  часов работы 
(после каждых 450  тонн выпущенных гранул), 
то на втором матрицы меняли значительно 
реже – через 2300 рабочих часов (8000 тонн гра-
нул). Учитывая, что стоимость одной только 
матрицы составляет порядка 7  тыс.  долларов, 
неудивительно, что затраты на расходные мате-
риалы для первого завода были почти в 18 раз (!) 
выше, чем для второго. Сравните реальные циф-
ры: 2,74 млн долларов против 154 тыс. долларов в 
год. Согласитесь, разница колоссальная!

В чем же причина? Как показало исследова-
ние, она заключалась в сырье. Первый, убыточ-
ный, перерабатывал круглый неокоренный лес, 
а второй – опилки. Ситуация с круглым лесом 
усугублялась тем, что бревна доставлялись с 
делянок волоком, то есть они собирали по пути 
всевозможную грязь, песок и мелкие камни.

Можно возразить, что причина не только 
в сырье, но еще и в том, что оборудование 
второго завода было более новым, чем на 
первом. Но вот реальный факт: показатели 
работы второго завода спустя два года после 
запуска стали еще лучше, чем были вначале, 
о чем мы расскажем чуть позже. Кроме того, 
химический анализ золы гранул, выпущен-
ных первым и вторым заводами, показал, что 
содержание песка в гранулах первого завода 
составляло 0,32–0,5 % (SiO

2
 в золе – 23,1–35,63 %, 

при средней зольности 1,4  %), тогда как ана-
логичный показатель для гранул второго за-
вода составил 0,05 % (SiO

2
 в золе порядка 10 %, 

при зольности 0,5 %). Выходит, что причиной 
банкротства стало именно грязное сырье, точ-
нее – банальный песок! 

ЕСТЬ ЗАЩИТА!
Итак, что же можно сделать для того, чтобы 
процент песка в сырье для гранул стремил-
ся к минимально возможной отметке? Есть 
несколько очень важных рекомендаций, на 
которые мы хотели бы обратить внимание на-
ших читателей. 

Если речь идет о круглом неокоренном сы-
рье, то с этим все сравнительно просто: в по-
мощь вам – специально созданная для грануль-
ных заводов система окорки низкосортного 
сырья (о ней мы писали в одном из недавних 
выпусков нашего журнала). Однако часто важ-
но не только очистить грязное сырье, но и не 
испортить то чистое, которое поступает с лесо-
пилки и ждет своего часа на складских площад-
ках завода. 

Как бы странно это ни прозвучало, помо-
жет здесь благоустройство территории – при-
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https://hekotek.ee/ru/
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С некоторых пор отходы лесопиления перестали быть головной болью руководителей 
деревообрабатывающих производств. Во всяком случае, тех из них, кто позаботился 
о приобретении оборудования, позволяющего превращать отходы в дополнительный 
источник прибыли.  

ДРОВА XXI ВЕКА

Р
оссийский рынок, вслед за европей-
ским, начинает активно потреблять 
пеллеты и брикеты, так что произ-
водство биотоплива  – дело перспек-

тивное и выгодное не только для тех, кто ра-
ботает на экспорт. Сегодня мы знакомимся с 
черными евродровами, как у нас порой назы-
вают брикеты пини-кей.

РАЗ, ДВА, ТРИ!
Сейчас известны три основных типа брикетов:

– прямоугольные, похожие на небольшие кир-
пичики, самые массовые и простые в производ-
стве – они изготавливаются на гидравлических 
прессах при сравнительно низком давлении;

– цилиндрические брикеты (с радиальным 
отверстием или без него) изготавливаются на 
гидравлических или ударно-механических прес-
сах при более высоком давлении;

– черные евродрова пини-кей (4- или 6-гран-
ные брикеты с радиальным отверстием, из-за 
этой формы их порой называют «карандаша-
ми») изготавливаются на механических (шне-

ковых) прессах посредством сочетания очень 
высокого давления и термической обработки.

КТО ПРИДУМАЛ 
ЭТО ЧУДО?
Международное название черные евродрова 
получили по названию австрийской фирмы 
Pini-Kay, специалисты которой первыми раз-
работали технологию и оборудование для 
производства этого наиболее перспективного 
вида биотоплива. Самой фирмы уже нет, а вот 
ее имя прочно закрепилось в названии этого 
типа брикетов.

Надо думать, что если бы не было этой фир-
мы, такие брикеты все равно появились бы, 
пусть и под другим названием. Они стали есте-
ственным продуктом эволюции, развития это-
го вида биотоплива. Безусловно, по сравнению 
со своими предшественниками они сейчас яв-
ляются самым совершенными. Во-первых, по 
центру в них есть сквозное отверстие, которое 
обеспечивает лучшее движение воздуха и горе-
ние брикета. Во-вторых, брикеты пини-кей за 

счет термической обработки не только имеют 
характерный черный или темно-коричневый 
цвет наружной поверхности, но и стойкость к 
механическим повреждениям. И наконец, по-
скольку они производятся под самым высоким 
давлением, их отличают повышенная влаго-
стойкость, высокая калорийность и длитель-
ное время горения. 

Понятно, что популярность этого вида 
брикетов пока что тормозится их высокой 
стоимостью. Так что пока что «карандаши» в 
основном уходят на экспорт. Тем не менее до-
стоинства черных евродров неоспоримы. Их 
можно использовать для отопления домов, 
они крайне экзотично смотрятся у каминов. 

ЧТО В 
ОСТАТКЕ?
Итак, по теплоотдаче 1 «куб» брикетов в сред-
нем равен 5 м3 обычных дров.

Использование брикетов в 3–5 раз продлева-
ет срок службы печей и каминов, значительно 
снижая затраты на их обслуживание.

В отличие от дров, запас брикетов можно 
привезти в багажнике легкового автомобиля.

При горении брикетов практически не вы-
деляется угарный газ, а образование золы не-
значительно.

Очень важно, особенно при использовании 
в камине, что черные евродрова горят краси-
вым, высоким и ровным пламенем. Они безо-
пасны, так как не «стреляют» и не искрят. 

Многие производители брикетов пини-кей 
уже идут дальше и предлагают потребителям 
еще более «премиальный» продукт  – древес-
ный уголь пини-кей. У него есть масса преиму-
ществ, но высокая стоимость не способствует 
росту популярности. Во всяком случае, пока…

Андрей Березин

чем не только самого завода, но и 
прилегающей к нему. «Кому это 
нужно?  – спросите вы.  – Завод  – 
не парк отдыха, где зеленые газо-
ны призваны радовать гуляющих 
горожан». Дело не в красоте, а в 
защите ваших денег. Разносимые 
ветром пыль и песок с неблагоу-
строенных территорий незаметно 
для глаз оседают на кучах опилка. 
А  вот элементарное озеленение 
способно если не устранить про-
блему совсем, то в значительной 
степени снизить количество пыли 
и песка на территории завода и  
вокруг. 

И это не просто теория, дан-
ный факт подтвержден цифрами. 
Именно благоустройство терри-
тории позволило существенно 
улучшить и без того очень не-
плохие показатели работы вто-
рого завода, о котором мы писа-
ли выше. Там через 2  года после 
запуска, когда все необходимые 
работы по озеленению и благо-
устройству территории были 
завершены, снизилась не только 
зольность выпускаемых гранул (с 
0,5  % до 0,29  %), но и содержание 
в их золе SiO

2
 (c 10  % до 4,29  %). 

Путем простого расчета получа-
ем, что общее содержание песка 
в гранулах снизилось с 0,05  % до 
0,012 %. Так что газоны – это тоже 
защита! Появление которой не за-
медлило сказаться на сроке служ-
бы комплектующих оборудова-
ния завода. Так, к примеру, срок 
службы матриц вырос практиче-
ски в 2  раза (4300 рабочих часов, 
или 15  тыс.  тонн гранул, против 
2300  часов, или 8  тыс.  тонн гра-
нул, в начале работы завода). 

Соответственно, почти вдвое 
снизились и затраты на покупку 
расходных материалов  – вместо 
154  тыс.  долларов в первый год 
работы после благоустройства 
территорий они составили уже 
82 тыс. долларов! А это – в 33 раза 
ниже, чем было у первого завода- 
«грязнули», в итоге ставшего бан-
кротом… 

ПРОСТЫЕ, 
НО ВАЖНЫЕ ПРАВИЛА
Удивительно, сколь велика оказы-
вается роль элементарных, каза-
лось бы, факторов. К  ним отно-
сятся как постоянное содержание 
территории завода в чистоте, так 
и обязательное асфальтирование 
всех его площадок. Только пред-
ставьте, сколько пыли, песка и 
грязи способен развезти на своих 
колесах погрузчик, если площад-
ки завода, по которым он ездит 
целый день, вовремя не убирают-
ся и уж тем более – не асфальтиро-

ваны. К тому же ковш погрузчика 
запросто может «зацепить» вме-
сте с опилками сантиметр-другой 
опасного для оборудования псев-
допокрытия неасфальтирован-
ной площадки, на которой эти 
опилки складируются.

А какой ущерб способна нане-
сти оборудованию противоголо-
ледная гранитная крошка, слу-
чайно попавшая в общий поток 
сырья! Именно поэтому катего-
рически запрещается ее использо-
вание на территории гранульных 
производств. Позитивно то, что 
никакую альтернативу специаль-
но изобретать не нужно – ею яв-
ляются те же самые чистые опил-
ки, которые завод использует для 
выпуска гранул. 

Не менее важно четко разделить 
зоны для передвижения внутриза-
водского транспорта и транспор-
та, приезжающего на завод извне. 
А  если сделать это невозможно, 
то поможет такая нехитрая проце-
дура, как обязательное мытье ко-
лес перед заездом на территорию 
завода. Для России это особенно 
актуально, ведь песок, в изобилии 
присутствующий на автомаги-
стралях, особенно в зимнее время 
(а  бревна по дорогам у нас часто 
везут на очень приличные рассто-
яния), машины с успехом завозят 
на площадку завода, а дальше свое 
«черное» дело делают погрузчики 
и ветер.

– У одного из наших клиентов в 
Эстонии разделение зон для дви-
жения внутреннего и внешнего 
транспорта привело к увеличению 
срока службы матриц до 8  тыс. 
часов, что превышает средне-
статистический показатель при- 
мерно в 3  раза,  – комментирует 
Хейки Эйнпаул, руководитель AS 
Hekotek – предприятия, в послуж-
ном списке которого – десятки ус- 
пешно работающих гранульных 
заводов во многих странах, в том 
числе и в России. 

И это еще один положитель-
ный опыт, который, несомненно, 
стоит принять во внимание. Ведь 
даже если проблема есть, важно 
понять ее причины и принять 
адекватные меры. Они не обяза-
тельно сложные и дорогостоя-
щие, но результат, который эти 
меры способны принести, может 
порой превзойти даже самые 
смелые ожидания! 

Полина Метс
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Одной из форм поддержки бизнеса в нашей стране является создание индустри-
альных и технопарков. По данным Минпромторга России, количество действующих 
и создаваемых промышленных технопарков в нашей стране весной 2021 года 
составило 73 объекта, их общая площадь достигла более 1,7 млн м2 подготовлен-
ных площадей, обеспеченных коммунальной, транспортной и технологической 
инфраструктурой (инжиниринговые центры, чистые комнаты, центры коллективного 
пользования оборудованием и др.). Не менее впечатляющими являются и данные 
о количестве индустриальных парков.

ПАРК
ИНДУСТРИАЛЬНОГО ПЕРИОДА

В ЧЕМ 
РАЗНИЦА?
Индустриальный парк  – это специально ор-
ганизованная для размещения новых произ- 
водств территория, обеспеченная энергией, 
инфраструктурой, необходимыми админи-

стративно-правовыми условиями, управляе-
мая специализированной компанией. Инду-
стриальным парком является промышленная 
площадка, на которой ведут свою деятель-
ность несколько независимых предприятий 
из одной или разных отраслей. Иногда эти 
предприятия связаны между собой, но это 
скорее исключение. Обязательные признаки 
индустриального парка следующие: земля 
(вид разрешенного использования – промыш-
ленные земли), специализированные объек-
ты капитального строительства, инженерная 
инфраструктура. У  него есть управляющая 
компания. 

Технопарк имеет свои особенности, это, как 
правило, имущественный комплекс. Основная 
цель технопарка – собрать под одной крышей 
компании  и мотивировать их на создание ин-
новационных технологий, а  также помогать 
воплощению этих инноваций. Основные ком-
поненты технопарка  – компании и команды, 
создающие инновации; вузы, поставляющие 
технические и управленческие кадры. Одним 
из ключевых компонентов технопарка явля-
ются научные институты, исследовательские 
лаборатории, фаблабы (подробнее об этом 
читайте в заметке «ВСЕ ИЗ НИЧЕГО»). Все 
они могут быть поставщиками технологий и 
активно участвовать в развитии инноваций. 
В идеале в технопарке должны быть финансо-
вые механизмы, помогающие получить сред-
ства для разных стадий инновационного про-
цесса. Кроме того, технопарк оказывает своим 
резидентам маркетинговую помощь в выходе 
на российский и международный рынки. Тех-
нопарк обязательно имеет административную 
инфраструктуру  – офисы, оказывает резиден-
там юридическую и бухгалтерскую поддержку.

Итак, технопарк  – это научно-производ-
ственный территориальный комплекс для 
высокотехнологичных предприятий малого и 
среднего бизнеса. Территория комплекса де-
лится на модули, которые сдаются в аренду и 
адаптируются под требования конкретных ин-
новационных предприятий.

ЕСТЬ 
ОТДАЧА?
В рамках государственной программы «Со-
здание в Российской Федерации технопар-
ков в сфере высоких технологий» с 2007 по 
октябрь 2014 года из государственного бюд-
жета на реализацию программы в 13-ти ре-
гионах России было выделено 30,5 млрд руб. 
Совокупная годовая выручка 747  компа-
ний-резидентов, которые разместились в 
технопарках, составила около 32  млрд  руб. 
в год.

По итогам 2020  года количество действу-
ющих и создаваемых индустриальных пар-
ков в России составило 258  объектов. На их 
территории за прошедший год разместились 
807  новых компаний с численностью заня-
тых свыше 9300  человек. Объем внебюд-
жетных инвестиций резидентов в открытие 
новых производств за 2020 год составил 
свыше 181 млрд руб. Несмотря на трудности, 
вызванные ограничениями в период панде-
мии в 2020 году, удалось не допустить значи-
тельного падения объема инвестиций рези-
дентов парков (снижение составило 16  % по 
сравнению с 2019 годом).

В пятерку регионов-лидеров по количе-
ству действующих и создаваемых парков 
вошли Московская область (53  парка), Рес- 
публика Татарстан (27  парков), Республика 
Башкортостан (14  парков), город Москва 
(13  парков), Калужская область (11 парков). 
Это означает, что в данных субъектах Рос-
сийской Федерации благодаря активности 
региональных властей и частных инвесто-
ров создана наиболее развитая промышлен-
ная инфраструктура для размещения новых 
производственных компаний.

ВОЛОГОДЧИНА – 
ЕСТЬ ПОВОД ДЛЯ ГОРДОСТИ!
Индустриальный парк «Череповец»  – это 
одна из ключевых производственных пло-
щадок Северо-Запада, созданная при фи-
нансовой поддержке Фонда развития моно-
городов. Череповецкий фанерно-мебельный 
комбинат стал первым резидентом Инду-
стриального парка «Череповец» и одно- 
именной территории опережающего соци-

Минпромторг России упол-
номочен анализировать 
деятельность индустри-
альных и технопарков

ВСЕ ИЗ НИЧЕГО
Fab lab (фаблаб, от англ. fabrication laboratory) – 
небольшая мастерская, предоставляющая всем 
желающим возможность самостоятельного из-
готовления необходимых им изделий и деталей.

Такая лаборатория обычно располагает, помимо 
ручных инструментов и измерительных прибо-
ров, современными станками с ЧПУ. При этом 
ставится задача дать шанс сделать «почти все» 
из «практически ничего».

Создание фаблабов началось в 2000-е годы, 
преимущественно при университетах; в настоя-
щее время существует свыше 1200 мастерских 
системы fab lab в разных странах, в том числе 
в США и России.

ально-экономического развития (ТОСЭР). 
Компания построила и запустила завод по 
производству фибролитовых плит ООО «Фи-
броплит» с выпуском продукции под торго-
вой маркой NORDECO  wood cement board. 
В освоении новой технологии российским 
коллегам помогали специалисты из Голлан-
дии. «В составе плиты – древесина и цемент 
с добавлением кварцевого песка, благодаря 
которому материал становится огнестой-
ким»,  – комментирует генеральный дирек-
тор предприятия-резидента ТОСЭР «Чере-
повец» «Фиброплит» Александр Соколов. 
Масштабное и, что особенно важно для Че-
реповца, экологически чистое производство 
построено в кратчайшие сроки  – всего за 
2  года. Летом 2019 года производственный 
комплекс был запущен полностью. 

Продукция нового предприятия постав-
ляется в основном на экспорт, почти в 50 
стран мира, тем не менее руководство пред-
приятия не забывает и о родном крае – этим 
летом в новом фельдшерско-акушерском 
пункте (ФАПе) в поселке Грибково Вологод-
ского района завершились работы по мон-
тажу кровли и внутренних перегородок. 
Новый ФАП является экспериментальным 
проектом. Во-первых, здесь будет распола-
гаться не только медицинский пункт, но и 
жилое помещение для фельдшера. Во-вто-
рых, при строительстве здания используют-
ся быстровозводимые конструкции с приме-

нением фибролитовых плит NORDECO. По 
оценке специалистов, занятых на строитель-
стве ФАПа, фибролитовая плита успешно 
себя зарекомендовала в работе: она легко об-

рабатывается и не требует мощной подъем-
ной техники.

Евгений Петров

ООО «Фиброплит» (г. Череповец, Вологодская область) – новый российский производитель 
современных экологичных фибролитовых плит, востребованных в строительной отрасли России, Европы, Азии и Америки

Ре
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https://www.grandexpoural.com/
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В Архангельской области, знаменитой своей лесоперерабатывающей промышленностью, 
довольно много учебных заведений, в которых готовят кадры для ЛПК. Мы расскажем об 
одном из них – Новодвинском индустриальном техникуме (НИТ), разменявшем уже девя-
тый десяток лет. Но начнем не с далекой истории, а с недавнего праздника выпускников…

SUPERВЫПУСК
В НОВОДВИНСКЕ

ЗДРАВСТВУЙ, 
МИР!
4 июня 2021 года здесь состоялось торжествен-
ное мероприятие, посвященное выпускникам 
2021  года. Несомненно, эти ребята достойны 
всяческих похвал, поскольку им пришлось 
заканчивать свое обучение под знаком пан-
демии, в сложных условиях дистанционного 
обучения. И организаторы праздника так и 
назвали этот праздник – «SUPERВЫПУСК».

В этот день чествовали студентов, завер-
шивших обучение по профессиям «машинист 
лесозаготовительных и трелевочных машин», 
«мастер слесарных работ», «мастер столярно-
го и мебельного производства», «продавец, 
контролер-кассир», «мастер общестроитель-
ных работ» и по специальности «монтаж, тех-
ническое обслуживание и ремонт промыш-
ленного оборудования».

В стенах Новодвинского индустриального 
техникума они за три (а  кто-то  – за четыре) 
года прошли через всякого рода испытания. 
Сессии, зачеты, экзамены, курсовые, долги, ко-
миссии по отчислению, практика, бурная сту-
денческая жизнь… Слабые отсеялись, остались 
самые сильные, настоящие суперстуденты!

Главным гостем праздника стал предста-
витель Архангельского целлюлозно-бумаж-
ного комбината. И  это понятно: АЦБК  – 
градообразующее предприятие, на котором 
уже трудятся сотни выпускников Ново-
двинского индустриального техникума, по 
праву называемого кузницей кадров для 
Архангельского ЦБК. И  начальник отдела 
подготовки производства службы главного 
технолога, обаятельная и улыбчивая На-
талья Вячеславовна Белозерова не только 
поздравила выпускающихся студентов, но 
и пригласила их на предприятие – уже не в 
качестве практикантов, а  в роли полноцен-
ных работников!

Скажем прямо: таким сотрудникам будут 
рады на любом предприятии, это же настоя-
щие супергерои! «И в чем же их суперспособно-
сти?» – спросите вы. Отвечают сами студенты:

• трелевочники обладают суперспособ-
ностью управлять крупногабаритной 
техникой, в частности форвардерами и 
харвестерами;

В 2020 году управленческая 
команда техникума прошла 
обучение в Московской шко-
ле управления «Сколково»

• мебельщики обладают суперспособ-
ностью превращать необработанную 
древесину в изысканные мебельные из-
делия;

• слесари обладают суперспособностью 
приручить даже самый тяжелый ме-
талл;

• продавцы обладают суперспособностью 
продать что угодно и кому угодно;

• сварщики обладают суперспособностью 
укрощать огонь и сталь;

• механики обладают суперспособностью 
исцелять детали и производственное 
оборудование.

Звания супергероев достойны и кураторы 
групп, а также мастера производственного 
обучения, которыми славится техникум. 
Терпение и стальные нервы – их главная су-
персила. 

А  в завершение яркого праздника дирек-
тор супертехникума Наталья Сергеевна Та-
расова рассказала, почему выпуск 2021 для 
нее является SUPERВЫПУСКОМ. Во мно-
гом благодаря тому, что после непросто-
го карантинного года это первый выпуск, 
для которого было официально разрешено 
проведение торжественного мероприятия. 
А  также это первый выпуск, мероприятие 
для которого проводили в подобном форма-
те – на улице. И самое главное – эти ребята 
смогли преодолеть все трудности дистанци-
онного обучения и стать профессионалами 
в выбранной ими сфере деятельности!

ВНАЧАЛЕ 
ТОЖЕ БЫЛО ТРУДНО…
В августе 1940 года на Архангельском ЦБК была 
проведена первая варка целлюлозы – так нача-
лась история гиганта лесохимии на Русском 
Севере. Предприятию требовались квалифи-
цированные кадры, и в октябре этого же года 
была открыта школа фабрично-заводского об-
учения (ФЗО). Первыми выпускниками стали 
строители и варщики, отбельщики и сушиль-
щики, резчики бумаги и лаборанты. Затем 
грянула Великая Отечественная война. Моло-
дые выпускники встали на трудовую вахту у 
бумагоделательных машин и варочных котлов, 
заменив отцов и старших братьев, ушедших за-
щищать свою Родину. В годы войны учащиеся 
вместе с работниками комбината участвовали 
в субботниках, заготавливали дрова, собирали 
посылки на фронт – вносили посильный вклад 
в разгром ненавистного врага.

Закончилась война. Стране требовались бо-
лее подготовленные квалифицированные кад- 
ры, чтобы в короткий срок восстановить раз-
рушенные войной промышленность и сель- 
ское хозяйство.

И в 1947 году школа ФЗО преобразуется в ре-
месленное училище. Затем, в 1963 году ремеслен-
ное училище получает статус городского про-
фессионально-технического училища. Шли 
годы, росли мощности Архангельского ЦБК, 
в цехах которого устанавливалось современ- 
ное оборудование и внедрялась новейшая тех-
нология целлюлозно-бумажного производ-

ства, соответственно возникла необходимость 
дальнейшего совершенствования подготовки 
квалифицированных кадров. В 1973 году срок 
обучения увеличился до 3-х лет, и выпускники 
училища, наряду с рабочей квалификацией, 
получали и среднее образование. Изменения 
продолжались, а главное событие произошло 
в 2005 году, когда учебное заведение получило 
статус техникума.

За свою славную историю Новодвинский 
индустриальный техникум завоевал высо-
кую репутацию как среди руководителей 
Архангельского ЦБК – основного места тру-
доустройства выпускников, так и среди руко-
водителей других предприятий. Например, 
операторы лесных машин имеют возмож-
ность работать в ГК «ТИТАН», которая явля-
ется генеральным поставщиком древесного 
сырья на Архангельский ЦБК.

Кстати, НИТ дает не только путевку в тру-
довые коллективы, но и возможность продол-
жить обучение в вузах – прежде всего, в знаме-
нитом САФУ имени М. В. Ломоносова.

Так что выбор для многих учащихся об-
щеобразовательных школ и их родителей 
Новодвинска и в целом всей Архангельской 
области очевиден – Новодвинский индустри-
альный техникум!

Евгений Карпов, Алина Горовенко 
(педагог-организатор НИТ) 

Использованы информация и фото с сайта 
Новодвинского индустриального техникума

https://www.krasfair.ru/
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В
конце 2019 года в городе Вытегра (Во-
логодская область) на берегу одно- 
именной реки был завершен первый 
этап реконструкции набережной. 

Объект включает в себя входную группу, смо-
тровую площадку, пешеходную зону и деревян-
ную ротонду. Реализация прошла на средства 
федерального гранта размером в 55  млн  руб., 
который был получен благодаря победе во Все-
российском конкурсе малых городов по нац- 
проекту «Жилье и городская среда».

ПО ДОРЕВОЛЮЦИОННЫМ 
ЭСКИЗАМ
При создании проекта архитекторы вдохнов-
лялись образцами дореволюционных набе-
режных в уездных городках Российской им-
перии, поэтому бóльшая часть конструкций  
создана в деревянном исполнении с большим 
количеством дизайнерских элементов. В  их 
числе – парусно-гребное судно на шпиле ро-
тонды, которое символизирует многовеко-
вые традиции вытегорских судостроителей 

и купцов и повторяет торговый галиот, изо-
браженный на гербе города. Единственным 
объектом, выполненным в современном про-
чтении, стал светомузыкальный фонтан.

По данным пресс-службы губернатора Воло-
годской области, дальнейшее развитие проекта 
ведется уже в рамках туристско-рекреацион-
ного кластера «Русские берега». Этот проект 
является частью федеральной целевой про-
граммы по развитию внутреннего и въездного 
туризма с общим объемом инвестиций почти 
10 млрд руб. до 2025 года. На продолжение ра-
бот по дальнейшему благоустройству набе-
режной из федерального бюджета выделено 
около 110 млн руб. Еще 75 млн руб. направлено 
на реализацию одной из самых амбициозных 
задач  – строительства пешеходного перехода 
через реку Вытегру. Контракт уже заключен, 
подрядчик приступил к работам.

Губернатор Олег Кувшинников подчеркнул, 
что мост строят с использованием современ-
ных высокопрочных материалов, но облицу-

В XXI веке зона для проведения общественного досуга все чаще является не только 
некой площадкой, которая имеет достаточную площадь для размещения большого 
количества людей. Она теперь становится еще и настоящим арт-объектом. 
Анализируя проекты современных дизайнеров, можно сказать, что с каждым годом 
они все меньше используют элементы из металла и бетона, делая все больше акцен-
тов на дереве. Объекты, выполненные из дерева, выглядят свежо и хорошо вписыва-
ются в ландшафт самых разных типов. Особенно интересно смотрятся они в прибреж-
ных зонах. 

ФАКТУРА БЕРЕГА В Польше в 2014 г. на берегу одного из озер 
на территории городка Тыха открылась бла-
гоустроенная деревянная набережная, сразу 
ставшая излюбленным местом для семейного 
отдыха, свиданий и вечерних прогулок.

ют и отделают деревом, восстанавливая стиль 
мостов Мариинской водной системы XIX ве- 
ка и вписываясь в концепцию исторической 
набережной. Глава региона уверен, что этот 

проект станет туристической жемчужиной 
Вологодской области, центром притяжения 
туристов со всей страны. Олег Кувшинников 
отметил, что пешеходный мост будет сдан в 
2021 году, параллельно будут реализовываться 
уже следующие этапы набережной: продол-
жение строительства до улицы Чехова, обу-
стройство велодорожек, спусков к воде и дет-
ского городка.

И АНАПУ УКРАСЯТ
О строительстве еще одного интереснейшего 
прибрежного арт-объекта в рамках заседания 
Совета по развитию курортов и туризма рас-
сказала общественности главный архитектор 
Анапы Карина Бронникова. В рамках доклада 
она очертила концепцию деревянной набе-
режной, которая протянется от реки Анапки 
до Витязево. Карина Бронникова уверена, 
что с набережной будет открываться вид на 
дюны. «Мы хотим привлечь внимание людей 
к вопросу их сохранения, и набережная может 
стать значимым элементом экологического 
просвещения», – рассказала она.

Проект новой анапской достопримеча-
тельности подразумевает создание не только 
протяженной прогулочной зоны, но и функ-
циональных площадок для отдыха и досуга. 
Вдоль объекта планируется установка малых 
архитектурных форм. Это уличная мебель 
(лавочки, столы для шахмат, качели, шезлон-
ги и т.  д.), спортобъекты (турники, брусья, 
тренажеры, теннисные столы, стенки для ска-
лолазания) и детские площадки с различным 
наполнением – от качелей и досок для рисова-
ния до веревочных лабиринтов. 

На разных отрезках набережной можно 
будет посидеть в тишине и полюбоваться 
морем, заняться спортом, стать участником 
тематических мероприятий, почитать книгу, 

В преддверии Чемпионата мира по футболу 
2018 г. в Санкт-Петербурге появилась 
первая в городе деревянная пешеходная 
набережная. Она построена на Крестовском 
острове и проходит вдоль Малой Невки. Для 
горожан и туристов пространство обустро-
или обширным деревянным настилом, где 
разместились скамейки, шезлонги, а также 
столы для пинг-понга. Рядом сделали 
песочную зону для игр и разбили неболь-
шой парк.

Гуляя по набережной в нор-
вежском Осло, вы можете 
отдохнуть на деревянных 
скамейках-лежаках

сделать фото на фоне арт-объекта. Предусмо-
трена доступность для маломобильных граж-
дан, а  также развитие велоинфраструктуры, 
связанной с Пионерским проспектом. По сло-
вам Карины Бронниковой, определить, какие 
объекты больше всего необходимы на новой 
набережной, поможет онлайн-опрос.

В свою очередь, мэр города Василий Швец 
считает, что строительство этой набережной 
раздвинет рамки курортного сезона. Он под-
черкнул, что это будет некапитальный объект 
курортного благоустройства для привлечения 
гостей и их комфортного пребывания. Прин-
ципиальная позиция мэра Анапы – конструк-
ция должна быть исключительно из эколо-

гичных материалов. Вероятнее всего, это 
будет древесина лиственницы. Набережную 
приподнимут на сваях, чтобы минимально 
вторгаться в природу. За порядком будут сле-
дить камеры дневного и ночного видеонаблю-
дения.

Роман Овчинников

Материал подготовлен по данным пресс-службы 
губернатора Вологодской области, а также по 

информации, размещенной на официальном 
сайте администрации города-курорта Анапы

Ре
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https://www.sibexpo.ru/
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Промышленник сэр Хью Бивер, создавая Книгу рекордов Гиннесса, отчетли- 
во понимал, что конца ей не будет. Каждую секунду в мире если и не фик- 
сируется новый рекорд, то появляются желающие оспорить то или иное уни- 
кальное достижение. Вот и участники скаутского движения из Франции не 
стали скромничать. Этим летом ребята смогли построить самую высокую в 
мире башню из деревянного конструктора, побив тем самым рекорд пятилетней 
давности.

ОГОВОРКА 
ПО ГИННЕССУ
Члены скаутского движения из Гренобля го-
товились к рекорду несколько месяцев. По 
словам представителя организации Анто-
нин Пьолла, молодые люди тренировались 
на конструкциях высотой несколько метров. 
Итоговая высота так называемой Мюлузской 
башни составила уже 18,76  м, что более чем 
на 30 см превышает показатель предыдущего 
«рекордсмена».

Единственное – стоит оговориться, что ре-
корд, конечно, побит, но не до конца оформ-
лен. Подростки полностью засняли процесс 
сборки на видео и провели все необходимые 
замеры, после чего отправили свою заявку 
в Книгу рекордов, и надеются, что их рабо-
ту примут официально. Ведь если вы хотите 
пригласить представителей Книги рекордов 
Гиннесса, то вам необходимо будет заплатить 
за такой выезд 10 тыс. евро, а заявка, которую 
отправили ребята, стоила 600 евро.

МОГЛИ 
И ВЫШЕ
Возведена была конструкция силами четы-
рех подростков за три дня, для этого им по-
требовалось 11,2 тыс. деталей конструктора 
Kapla, состоящего из одинаковых плоских 
дощечек. Вместо лестниц ребята использо-
вали стены самого высокого во Франции ска-
лодрома, который расположен в пригороде 
города Мюлуз на востоке страны. Изначаль-

но энтузиасты хотели построить башню 
высотой 21 м. Высота потолков помещения 
позволяла это сделать, но некоторые из по-
ставленных производителем деталей были 
повреждены или не были сбалансированы, 
поэтому пришлось уменьшить конструк-
цию.

Прошлый рекорд был зафиксирован имен-
но в присутствии представителей Книги ре-
кордов Гиннесса, поэтому он по-прежнему 
значится на странице сборника в Интернете. 
Там написано, что самую высокую башню из 
деревянного конструктора, высотой 18,4  м, 
удалось построить на скалодроме в Лионе. 
Однако строители из городка Мюлуз верят 
в то, что в скором времени на этой странице 
появятся их имена и мировой рекорд будет 
засчитан официально.

Представители Книги рекордов Гиннесса 
также смогут изучить и видео процесса раз-
рушения Мюлузской башни. Замедленная 
съемка падения 120-килограммовой кон-
струкции была сделала сразу после фикса-
ции рекорда. Уважаемые коллеги, если вы 
обладаете крепкими нервами и желаете в 
полной мере оценить масштаб события, то 
переходите на YouTube-страничку телекана-
ла France 3.

Подготовил 
Роман Овчинников 

По материалам ТАСС
Фото с сайта  https://www.lexpress.fr

– Мы ставили циклами по часу или два. 
Это требует физической подготовки, но 
к этому привыкаешь. К тому же у нас была 
возможность упростить задачу, в частности, 
подвесные конструкции, в которых мож-
но принять сидячее положение, это дает 
немного больше комфорта и позволяет 
тратить меньше сил.

комментарий

Джонатан Уайлд 
участник, 15 лет

КОНСТРУКТИВНОЕ
ДОСТИЖЕНИЕ

Представители компании 
Guinness World Records, ко-
торая занимается сбором 
информации для Книги, 
являются ответственной и 
авторитетной стороной при 
фиксировании рекордов

Р
ечь пойдет о создании простой пи-
лорамы своими руками. Оригиналь-
ная задумка родилась в голове Адво-
ката Егорова благодаря сочетанию 

бензопилы, двух досок и шести саморезов. С 
ее помощью блогер выпилил из бревна свою 
фирменную скамейку. 

Возможно, Максим  – не первый человек 
на Земле, который изготовил такое приспо-
собление, но, по его словам, он сам нигде 
ничего подобного не встречал и очень своей 
выдумкой доволен. Более того, блогер не по-
нимает, почему многие применяют сложное 
навесное оборудование, которое еще и необ-
ходимо монтировать на шину бензопилы.

Бензопила Адвоката очень маленькая и 
маломощная, с короткой шиной. Если на ее 
шину еще и попытаться произвести монтаж 
вышеописанной техники, то и без того неглу-
бокий пропил будет «съеден», что в итоге не 
позволит распилить бревно вдоль.

Решений у данной задачи не так уж и 
много. Вы можете, конечно, попробовать 
пилить, что называется, на глаз, однако для 
проведения столярных работ такой способ 
малоприемлем. Более оптимальный вариант 
заключается в том, чтобы при выполнении 
работ задействовать плоскость крышки кре-
пления шины, которая, как известно, парал-
лельна плоскости самой шины.

Для изготовления специального приспособ- 
ления Адвокат Егоров взял две доски, свин-
тил саморезами из них уголок и привинтил 
этот уголок к бревну. Затем на этот уголок он 
положил бензопилу и сделал по этой импро-
визированной направляющей замечатель-
ный ровный пропил. Основание нашей ска-
мейки, о которой шла речь в начале рассказа, 
готово.

После того, как главное дело сделано, 
осталось на цилиндрической части плахи 
подготовить четыре площадки для сверле-
ния отверстий под крепления ножек. Затем 
необходимо просверлить эти отверстия и 
заколотить в них четыре ножки. Блогер сове-
тует сверлить отверстия для крепления под 
углом. Так мы вынесем опоры за габариты 
плахи и придадим конструкции дополни-
тельную устойчивость. Чтобы ножки не рас-
сохлись и со временем не вывалились, необ-
ходимо сушить их несколько дней, а затем 
максимально плотно посадить в отверстия. 

От редакции: надеемся, творчество 
Адвоката Егорова вдохновит вас на изготов-
ление собственных интересных изделий и на 

изобретение авторских методов

Орфография и пунктуация 
комментариев авторская

Подписчики журнала «Деревообработка. Бизнес и профессия» всегда с особенным 
интересом воспринимают публикации о предметах, которые созданы известным бло-
гером Максимом Егоровым (он же – Адвокат Егоров). Однако данная статья примеча-
тельна не самим изделием, а методом его изготовления. 

ПИЛОРАМА ОТ БЛОГЕРА

Самый дешевый Штиль

Отвечает 
Адвокат Егоров

Отвечает 
Адвокат Егоров

Как всегда – супер!
А поближе можно бензопилу показать?

Приспособа для пилы просто супер, попробую, 
спасибо!

И брус и лафет и плахи и... Спасибо огромное! Как раз думал о том, как ровно 
бревно распилить бензопилой. И как до этого сам не 
додумался, удивительно, ведь похожую приспособу 
(направляющую) давно для циркулярки использую.

Я вот тоже думаю, почему люди монтируют на шину 
сложные приспособы, когда достаточно доски.... Спасибо

Максим, я так понимаю что такой приспособой 
можно брус на баньку заготовить?)))

Реальное упрощение конструкции согласен вот 
до этого надо дойти, просто лайк.
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8–10
сентября

LESPROM.IT Петрозаводск
«Неосистемы Северо-
Запад ЛТД»

+7 (8142) 67-21-20, 
+7 (902) 772-68-62
t.andreeva@neosystems.ru
www.lesprom-it.neosystems.ru

8–10
сентября

SibWoodExpo 2021 Братск
ОАО «Сибэкспоцентр» /
ТКЦ «Братск-АРТ»

+7 (3952) 35-29-00
musina@sibexpo.ru
www.sibexpo.ru

15–17 
сентября

Эксподрев-2021 Красноярск
ВК «Красноярская
ярмарка» /
МВДЦ «Сибирь»

+7 (391) 200-44-26, 200-44-00
expodrev@krasfair.ru
www.krasfair.ru

21–24
сентября

LESPROM-URAL
Professional Екатеринбург

ООО «Межрегиональная
выставочная компания –
Урал» / МВЦ Екатеринбург-
ЭКСПО»

+7 (343) 253-77-44,
253-77-41, 253-77-51
info@mvkural.ru
www.grandexpoural.com

28–29
сентября

Петербургский
международный
лесопромышленный
форум

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®»

+7 (965) 772-77-91,
+ 7 (812) 320-96-94
bolgova@restec.ru
www.spiff.ru

22–26 
ноября

Мебель-2021 Москва
ЗАО «Экспоцентр» / 
ЦВК «Экспоцентр»

+7 (499) 795-37-99
centr@expocentr.ru
www.meb-expo.ru

30 ноября – 
3 декабря

Woodex 2021 Москва Hyve / МВЦ «Крокус Экспо»
+7 (499) 750-08-28
woodex@hyve.group
www.woodexpo.ru

8–10
декабря

Российский лес – 2021 Вологда
ДЛК Вологодской области /  
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 56-38-22,
72-87-27, 72-92-97  
psc@gov35.ru, 
dlk.vologda@forest.gov35.ru 
www.dlk.gov35.ru
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Андрей Березин
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Евгений Карпов
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Мероприятия на 2021 год*

Заявку на подписку можно сделать 
по телефону или электронной почте 
+7 903 095 6505, info@infoderevo.ru

* Внимание! В связи с нестабильной ситуацией, связанной с противоэпидемиологическими мерами в мире, сроки проведения мероприятий периодически 
переносятся. Для уточнения конкретных дат рекомендуется использовать актуальную информацию на сайтах организаторов мероприятий.

2 номера (6 месяцев) – 2000 рублей

ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА
Рек

лам
а

https://woodexpo.ru/Rus/poluchit-elektronnyj-bilet?utm_source=lesozagotovka.com,%20lespromtech.ru,%20infoderevo.ru&utm_medium=Media&utm_campaign=barter&promo=wdx21iSGLE
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https://tech.uralchem.com/



